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ТЕМА ДНЯ | В Москве дешевеют квартиры

Из-за чего рублевые цены на жилье эконом-класса упали до уровня 2012 года с. 14

Почему дорогие квартиры дешевеют не так быстро с. 14

Будут ли цены падать и дальше с. 14

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 13.10.2015) 

$1= 
61,15

€1=
69,54

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
12.10.2015) 876,42 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
12.10.2015, 19.00 МСК) $50,90 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ  
РОССИИ (ЦБ, 02.10.2015) $370,2 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА

АЛИСА ШТЫКИНА

Российские компании обяжут 
отчитываться о своих бене-
фициарах не реже чем раз 
в год — такой законопроект 
поступил в правительство. Если 
компания не нашла конечных 
владельцев, но очень старалась, 
наказания удастся избежать.

Как стало известно РБК, Росфинмо-
ниторинг подготовил и внес в пра-
вительство законопроект, обязыва-
ющий российские компании не реже 
чем раз в год отчитываться о своих 
бенефициарных владельцах перед 
государством (копия есть у РБК). 
В  понедельник комиссия прави-
тельства по законопроектной дея-
тельности одобрила этот документ, 
сообщили РБК участник совещания 
и источник, знакомый с его резуль-
татами, теперь он должен быть рас-
смотрен на заседании правитель-
ства, после чего внесен в Госдуму. Это 
подтвердил представитель Минэко-
номразвития.

Но вряд ли стоит ожидать, что 
с принятием этого закона станут из-
вестны все истинные владельцы биз-
несов: штрафы за непредоставле-
ние информации о бенефициарах 
(от 100 тыс. до 500 тыс. для юрлиц) 
крупный бизнес не напугают, а «обо-
снованные и доступные в сложивших-
ся обстоятельствах меры» по установ-
лению бенефициаров, даже если они 
не привели к искомому результату, бу-
дут освобождать от ответственности.

За нераскрытие бенефициаров на компанию наложат небольшой штраф — до 0,5 млн руб.  
На фото — автор инициативы, руководитель Федеральной службы по финансовому мониторингу Юрий Чиханчин
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Окончание на с. 8

Продолжение на с. 10

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

БИЗНЕС И ВЛАСТЬ Компании обяжут раскрывать бенефициаров

Знай своего владельца
РЫНОК АЛКОГОЛЯ

Собутыльник 
государства
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Малоизвестная прежде ком-
пания «Статус-групп» стала 
лидером на рынке водки 
в России. Кто стоит за произ-
водителем марки «Добрый 
медведь» и почему ему актив-
но помогает государство?

НОВЫЙ  
ВОДОЧНЫЙ ЛИДЕР

На водочном рынке России по-
явился новый лидер, свиде-
тельствуют данные, предостав-
ленные РБК двумя крупными 
алкогольными компаниями, на 
основе розничного аудита иссле-
довательской компании Nielsen.  
По их данным, в апреле-мае 2015 
года продажи малоизвестной 
компании «Статус-групп» пре-
высили показатели основных 
конкурентов — многолетних ли-
деров водочного рынка, компа-
ний «Синергия» и Roust.  В ию-
не-июле разрыв нового лидера 
с преследователями продолжил 
увеличиваться.
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ФСБ утверждает, что взрыв в Москве планировали боевики «Исламского 
государства»

Теракт с сирийским 
уклоном

МАКСИМ СОЛОПОВ

Впервые ФСБ заявила о пре-
дотвращении в Москве 
теракта с участием боевиков 
«Исламского государства». 
Среди подозреваемых оказа-
лись граждане России, про-
шедшие подготовку в Сирии, 
утверждают силовики.

СИРИЙСКИЙ СЛЕД

Задержанные накануне в Москве 
подозреваемые в подготовке те-
ракта планировали взрыв в обще-
ственном транспорте, говорится в 
заявлении ФСБ, которое цитиру-
ет ТАСС. Среди предполагаемых 
террористов есть граждане России, 
проходившие подготовку в лагерях 
запрещенной российским судом 
террористической группировки 
«Исламское государство» на тер-
ритории Сирии, настаивают в ФСБ.

В воскресенье вечером о пре-
дотвращении теракта сообщил 
информационный центр Нацио-
нального антитеррористического 
комитета (НАК). Согласно офици-
альному сообщению, преступни-
ков задержали в центре Москвы, 
недалеко от станции метро «Ули-

ца 1905 года», по адресу: Стрельби-
щенский пер., 5, стр. 3. В квартире, 
где проживали задержанные, пра-
воохранители обнаружили бомбу 
мощностью 5 кг в тротиловом эк-
виваленте, электродетонатор про-
мышленного производства, весы 
для точного измерения пропор-
ций компонентов взрывчатых ве-
ществ, средства сотовой связи, на-
бор инструментов и инструкции 
по сборке самодельного взрывно-
го устройства, сообщили в НАК.

В Центре общественных свя-
зей ФСБ рассказали, что обе-
звреженное взрывное устройство 
было готово к применению. «Ос-
мотр жилища выявил наличие в 
нем взрывчатого вещества. В этой 
связи в доме была проведена эва-
куация жильцов, отключено га-
зоснабжение, на место происше-
ствия прибыла взрывотехническая 
лаборатория УФСБ России по Мо-
скве и Московской области», — рас-
сказали в ФСБ.

В понедельник источник Ин-
терфакса сообщил, что среди деся-
ти задержанных по меньшей мере 
трое — выходцы из Сирии. Газета 
«Московский комсомолец» в по-
недельник написала, что по делу 
о подготовке теракта задержаны 

15 человек. Из них 12 — выходцы 
с Северного Кавказа, трое — граж-
дане Сирии. Официально эта ин-
формация не подтвердилась.

По словам источника РБК, близ-
кого к НАК, среди задержанных 
оказался только один россиянин, 

проходивший подготовку на тер-
ритории Сирии. На сленге право-
охранителей таких граждан на-
зывают «сирийцами», объяснил 
собеседник РБК. Из-за этого мог-
ла возникнуть путаница во время 
распространения информации в 
СМИ, предположил он.

РОССИЯНЕ ИЗ ИГ

В рядах ИГ могут воевать до 1700 
российских граждан, говорил в 
феврале директор ФСБ Александр 
Бортников. «Нам необходимо вы-
страивать работу, чтобы предот-
вратить выезд, и с другой стороны, 
делать все необходимое, чтобы по-

сле возврата этих граждан в стра-
ны исхода... делать все, чтобы не 
пропустить террористические вы-
лазки и атаки», — сказал журнали-
стам Бортников во время саммита 
по противодействию насильствен-
ному экстремизму в Вашингтоне.

К середине 2015 года на вер-
ность ИГ присягнули все основ-
ные лидеры северокавказского 
исламистского подполья. Соответ-
ствующие публичные заявления 
сделали на своих сайтах предста-
вители группировок из Дагестана, 
Кабардино-Балкарии, Ингушетии 
и Чечни. В июне о создании филиа-
ла террористической организации 
в России сообщил представитель 
ИГ Абу Мухаммад аль-Аднани.

На прошлой неделе глава Пен-
тагона Эштон Картер на пресс-кон-
ференции в штаб-квартире НАТО 
в Брюсселе выразил мнение, что 
начало военной операции может 
иметь последствия для Москвы. 

В Центре общественных связей ФСБ рассказали, 
что обезвреженное взрывное устройство было 
готово к применению

В квартире, где проживали задержанные, правоохранители обнаружили бомбу мощностью 5 кг в тротиловом эквиваленте
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Картер предположил, что ислами-
сты могут осуществить атаки на 
территории самой России.

В свою очередь, президент Рос-
сии Владимир Путин, объясняя за-
дачи военной операции в Сирии в 
воскресном интервью тележурна-
листу Владимиру Соловьеву, гово-
рил, что власти должны действо-
вать на упреждение и не допустить 
терактов в России, которые могут 
устроить прошедшие на Ближнем 
Востоке подготовку в «Исламском 
государстве».  

В ФСБ в понедельник подчер-
кнули, что задержанные приеха-
ли из Сирии «задолго до начала 
российской военной операции», 
которую проводит в этой стране 
авиационная группировка Мино-
бороны России.

ВОСЕМЬ ТЕРАКТОВ В ГОД

В 2014 году российские спецслуж-
бы предотвратили восемь терак-
тов. Такие цифры в декабре про-
шлого года назвал президент 
России Владимир Путин, высту-
пая на торжественном вечере, по-
священном Дню работников орга-

нов безопасности. По его словам, 
была также пресечена деятель-
ность 46 террористических и экс-
тремистских групп.

В апреле 2014 года директор 
ФСБ Александр Бортников зая-
вил о предотвращении теракта во 
время подготовки к проведению 
Олимпийских игр в Сочи. По сло-
вам руководителя спецслужбы, не-
кая группа лиц намеревалась осу-
ществить террористические атаки 
на олимпийские объекты в Сочи. 
Предотвращение терактов стало 

возможным благодаря партнер-
скому взаимодействию россий-
ских спецслужб с коллегами из 
США, Австрии, Франции, Герма-
нии и Грузии.

В мае 2014 года по подозрению 
в подготовке теракта в Крыму со-
трудниками ФСБ был задержан 
украинский режиссер Олег Сен-
цов. Согласно обвинительно-
му заключению Сенцов вместе 
с сообщниками готовил к 9 мая 
2014  года подрывы памятника 
Ленину и Вечного огня в Симфе-
рополе. В августе 2015 года суд 
приговорил Сенцова к 20 годам 
лишения свободы. 

Среди задержанных оказался только один 
россиянин, проходивший подготовку на 
территории Сирии. На сленге правоохранителей 
таких граждан называют «сирийцами»

Предотвращение терактов в Москве и Подмосковье

Взрыв плотины
В июне 2015 года стало известно о 
предотвращении теракта на плоти-
не в Химках. Рабочие обнаружили 
там сумку с взрывчаткой. В случае 
взрыва могло быть нарушено водо-
снабжение Москвы. О ходе рассле-
дования инцидента не сообщалось.

Неудачи «Южной» 
Террористическая организация 
«Южная», которую возглавляет 
амир Южного Дагестана Гасан Аб-
дуллаев, прославилась тремя неу-
давшимися терактами. В 2011 году 
боевики планировали подорвать 
поезд «Сапсан», 7 ноября 2012 года 
собирались взорвать гипермар-
кет «Ашан-Алтуфьево», а 9 мая 
2014 года хотели устроить взрыв на 
центральной площади Одинцово. 
Каждый раз теракты предотвра-
щались спецслужбами, а члены 
«Южной» задерживались. 
10 декабря 2012 года Мосгорсуд 
вынес приговор обвиняемым в 
планировании подрыва «Сапсана» 
Исламу Хамжуеву, Фаилю Невлю-
тову, Мансуру Умаеву и Мансуру 
Эдильбиеву. Они получили от 15 до 
18 лет колонии. 
23 марта 2015 года Мособлсуд 
вынес приговор несостоявшимся 
подрывникам «Ашана» Мураду 
Магамедову и Ферузу Назарову. 

Магамедов получил 12 лет, а Наза-
ров — 9,5 года колонии. 

Эхо Волгограда
В ноябре 2013 года в Москве были 
задержаны 14 уроженцев Северно-
го Кавказа — Инял Балакадашев, 
Нурмагомед Балакадашев, Артур 
Маслаков, Тагир Ахтаханов, Мат-
любе Насимова, Ислам Рамазанов, 
Аслан Сулейманов, братья Анзор, 
Артур и Имран Текиловы, Сергей 
Чепрасов, Адам Шавхалов, Хосо 
Эсмурзаев и Эрсмак Саралиев. Их 
заподозрили в связях с организа-
торами терактов в Волгограде.
В феврале 2015 года эту группу 
обвинили в подготовке теракта 
в Москве. По данным следствия, 
один из террористов собирался 
взорвать себя в кинотеатре «Кир-
гизия». В сентябре начались слу-
шания дела в суде.

Спецоперация в Орехово-Зуево
В мае 2013 года в подмосковном 
Орехово-Зуево были уничтожены 
двое предполагаемых террористов 
и задержан их сообщник Роберт 
Амирханов. По версии следствия, 
террористы прошли подготовку в 
афгано-пакистанском регионе и 
готовили взрывы в Москве. Позд-
нее задержали предполагаемого 
лидера банды Юлая Давлетбаева.

Давлетбаева в январе 2015 года 
приговорили к восьми годам коло-
нии. Амирханов в апреле 2015 года 
получил 17 лет 

Неисправный таймер
13 октября 2014 года на остановке 
на улице Нижние поля в Москве 
нашли бомбу. Таймер сработал, но 
взрыва по неизвестным причинам 
не произошло. Бомбу уничтожил 
робот-сапер. О ходе расследова-
ния СМИ не сообщали. 

Взрывчатка у метро
11 июля 2014 года у станции метро 
«Пролетарская» в Москве был 
обнаружен пакет с 400 граммами 
взрывчатки и сотовым телефоном. 
Саперы уничтожили устройство. 
О ходе расследования не сооб-
щалось.

Посольство Турции
9 октября 2013 года в Невинно-
мысске Ставропольского края 
был задержан мужчина, подозре-
ваемый в планировании теракта 
у посольства Турции в Москве. У 
него изъяли тротиловую шашку. 
Сотрудники ФСБ выяснили, что 
взрыв возле посольства должен 
был произойти в январе 2014 года. 
О дальнейшем расследовании 
СМИ не сообщали.
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Как создается общественное мнение о виновниках катастроф

Говорит и заказывает Москва
МИХАИЛ РУБИН

Расследование гибели «Бо-
инга» над Донбассом толь-
ко начиналось, а россияне уже 
знали, кто виноват: украин-
ские власти и зарубежные 
спецслужбы. Механизмы 
формирования обществен-
ного мнения на такие случаи 
теперь хорошо отлажены.

Окончательный доклад об обсто-
ятельствах и причинах гибели 
17 июля прошлого года лайнера 
Boeing 777 в небе над Донецком 
Совет безопасности Нидерлан-
дов представит во вторник. Вне 
зависимости от того, что скажут 
голландские эксперты, мнение 
россиян по этому вопросу давно 
сформировано, следует из социо-
логических исследований. В июле 
этого года 85% опрошенных Ле-
вада-Центром россиян сочли, что 
ответственность за гибель малай-
зийского самолета несут украин-
ские военные или руководство 
Украины. Еще 17% возложили от-
ветственность на США. Об ответ-
ственности ополченцев ДНР сказа-
ли лишь 3%, о России заявили 2%. 
Год назад похожие ответы дали 
респонденты ВЦИОМа: 64% (от 
числа информированных о ката-
строфе) сказали, что за атакой на 
Boeing стоят украинская армия и 
спецслужбы, 16% предположили, 
что речь идет о западных спец-

службах, 2% назвали ополченцев 
народных республик востока стра-
ны, а 1% сочли виновными россий-
скую армию и спецслужбы.

НУЛЕВОЙ ПИАР

Работать с общественным мнени-
ем в экстренных случаях россий-
ские власти научились не сразу. 
Когда 12 августа 2000 года зато-
нула подлодка «Курск», Владимир 
Путин отдыхал в Сочи и прервал 
отпуск только через пять дней. Все 
это время о катастрофе поступали 

противоречивые сообщения: было 
неясно, погибли ли моряки, готова 
ли Россия принять помощь запад-
ных спасателей и вовремя ли вооб-
ще военные поняли, что катастро-
фа произошла.

С родственниками моряков 
Путин пообщался только 22 ав-
густа — встреча была закрытой, 
но детали того, как люди выра-
жали свое горе и возмущение и 
как пытался отвечать Путин, сра-
зу появились в прессе. 23 августа 
российский лидер дал интервью 

каналу РТР, в котором оправды-
вал действия военных и мини-
стра обороны. Ответы Путина в 
своей авторской программе на 
ОРТ разобрал Сергей Доренко, 
уличив президента в многочис-
ленных противоречиях. А в про-
грамме «Итоги» на канале НТВ 
ведущий Евгений Киселев крити-
ковал Путина за ответ на вопрос 
американского журналиста Лар-
ри Кинга о происшедшем с под-
лодкой: «Она утонула». Собствен-
ники обоих каналов были вскоре 
сменены.

ПЕРВЫЕ ШАГИ

Позже российское руководство 
повторяло ошибки, хотя уже пы-
талось выдвигать через государ-
ственное телевидение «альтерна-
тивные» негативной информации 
версии. В ночь на 1 января 2006 года 
рядовой Андрей Сычев был тяже-
ло покалечен после издевательств 
сослуживцев. В военной части ин-
формацию вначале скрывали, а в 
СМИ она поступила от правоза-
щитников и медиков. Врачи сооб-

Вне зависимости от того, что скажут 
голландские эксперты, мнение россиян 
об обстоятельствах и причинах гибели Boeing 
777 в небе над Донецком давно сформировано, 
следует из социологических исследований

 Во вторник, 13 октября, Совет безопасности Нидерландов (OVV) 
представит окончательную версию гибели лайнера Boeing 777 Malaysia 
Airlines (рейс MH17) в небе над Донбассом 17 июля 2014 года. В ходе 
презентации, которую проведет на военной базе Гильзе-Рейн председатель 
комиссии OVV по расследованию катастрофы Тйибб Йостра (на фото), будут 
названы причины катастрофы, даны объяснения, почему полет проходил 
над зоной вооруженного конфликта, почему списки пассажиров были 
опубликованы с задержкой и что происходило в последние минуты с 
находившимися на борту

 Первоначальная версия Минобороны России, представленная через 
несколько дней спустя после катастрофы, 21 июля 2014 года, состояла в том, 
что малайзийский лайнер могли сбить украинские ВВС. Генерал-лейтенант 
Андрей Картаполов (слева) говорил, что российские средства объективного 
контроля (СОК) 17 июля зафиксировали украинский штурмовик Су-25 на 
расстоянии 3–5 км от Boeing 777. Военный самолет незадолго до катастрофы 
начал набор высоты, двигаясь в коридоре для гражданских лайнеров прямо 
к рейсу MH17.

ЧЕМ БОЛЬШЕ ВЕРСИЙ,  
ТЕМ МЕНЬШЕ ПРАВДЫ
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Если малазийский «Боинг», 
потерпевший крушение над 
Восточной Украиной, был 
атакован, то кто, на ваш взгляд, 
стоит за этим нападением? (%)

Кто, на ваш взгляд, прежде всего 
несет ответственность за гибель 
людей, летевших на сбитом  
в прошлом году на Украине мала-
зийском «Боинге»? (%, возможны 
несколько вариантов ответа)

Опрос ВЦИОМ проведен 26–27 июля 2014 
года среди 1600 человек в 42 регионах 
России. Статистическая погрешность 
не превышает 3,4%.

Опрос проведен 17–20 июля 2015 года 
среди 800 человек в 46 регионах страны. 
Статистическая погрешность данных не 
превышает 4,1%.

 Сентябрь 2014      Июль 2015

Источник:  ВЦИОМ Источник: Левада-Центр

Украинская армия, 
украинские спецслужбы

Западные 
спецслужбы

Ополченцы, отряды 
самообороны 

народных республик 
Восточной Украины

Террористы, не имеющие 
отношения к конфликту 

в Восточной Украине

2
2

21

Российская 
армия, 
российские 
спецслужбы

Затрудняюсь 
ответить

Другое

64

13

16

Украинские военные

42
44

Руководство Украины, продолжающее 
боевые действия на востоке Украины

44
41

США

22
17

Ополченцы ДНР

3
3

Россия, помогающая ополченцам вооруже-
нием и обученными военными кадрами

2
2

Другое

3
1

Затрудняюсь ответить

9
14

Большинство россиян уверены в непричастности 
российских военных и ополченцев к крушению 
«Боинга»
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щали прессе разные версии, вклю-
чая вариант изнасилования.

Первой реакцией руководства 
страны стали слова министра обо-
роны Сергея Иванова (сейчас  — 
глава администрации президента) 
о том, что «ничего серьезного не 
произошло». И только через неко-
торое в программе канала «Россия» 
«Вести недели» (ее вел тогда Сергей 
Брилев) начали вбрасывать версию 
о наследственном заболевании Сы-
чева, которое и привело к трагедии.

В марте главком сухопутных во-
йск Александр Маслов сообщил в 
эфире программы о том, что Сы-
чев страдает тромбофилией, а в од-
ном из сюжетов «Вестей недели» 
прозвучали слова Сычева о том, 
что сослуживцы его не били. Поз-
же мать солдата сообщила журна-
листам, что фраза была выдернута 
из контекста.

В итоге следствие установило, 
что Сычева искалечили сослу-
живцы. Младший сержант Алек-

сандр Сивяков был приговорен к 
четырем годам лишения свобо-
ды, еще двое рядовых получили 
условные сроки.

ПИЛОТЫ И СТРЕЛОЧНИКИ

К 2010 году российские власти нау-
чились быстро реагировать на тра-
гедии и продвигать свою версию.

После катастрофы под Смо-
ленском самолета Ту-154, в кото-
ром находился президент Польши 

 Концерн «Алмаз-Антей» (на 
фото — советник генерального 
директора Михаил Малышевский), 
производитель «Буков», стал 
ведущей российской инстанцией, 
высказывавшейся о катастрофе 
над Донбассом. Эксперты «Алмаз-
Антея» согласны с тем, что лайнер 
был сбит ракетой, выпущенной из 
«Бука». В июне этого года в докладе 
концерна «Алмаз-Антей» говорилось, 
что Boeing был поражен ракетой 
9М38М1, которая не производится 
в России с 1999 года, зато состоит 
на вооружении Вооруженных сил 
Украины

 Следственный комитет 
продолжает придерживаться версии 
о том, что самолет был сбит ракетой 
«воздух — воздух». 15 июля 2015 года 
эту версию вновь повторил 
представитель СК Владимир 
Маркин (на фото): «Что касается 
приоритетной версии, то у нас есть 
данные, в том числе основанные на 
результатах экспертиз, что самолет 
был сбит ракетой типа «воздух 
— воздух». Более того, эксперты 
предполагают, что установлен 
тип ракеты и что эта ракета не 
российского производства»
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Лех Качиньский и другие высшие 
чины (апрель 2010 года), польская 
комиссия по расследованию траге-
дии сообщала о проблемах на аэ-
родроме (светосигнальная система 
не соответствовала техническим 
требованиям, высота деревьев на 
прилегающей территории превы-
шала допустимый максимум) и об 
ответственности российских дис-
петчеров (они не проинформиро-
вали экипаж о том, что самолет на-
ходится ниже курса).

А российские эксперты — о хо-
рошем состоянии аэропорта и гра-
мотных действиях диспетчеров. 
Появлялись и регулярные сооб-
щения о том, что в кабине экипа-
жа находились посторонние люди. 
Межгосударственный авиацион-
ный комитет с ними согласился: 
из окончательного отчета следова-
ло, что причиной катастрофы ста-
ли неправильные действия экипа-
жа: он ошибочно снизил самолет 
ниже предусмотренной правила-
ми высоты, проигнорировал сиг-
налы системы предупреждения 
об опасном приближении к земле 
и решил идти на посадку, а не на 
второй круг.

Ответственными за теракт в аэ-
ропорту Домодедово (январь 2011 
года, погибли 37 человек) почти 
сразу были объявлены сотрудники 
и владельцы аэропорта. Вскоре по-
сле трагедии в лояльных государ-
ству СМИ стали появляться много-
численные сюжеты о том, как легко 
можно миновать контроль при вхо-
де в здание Домодедово. Версию 
быстро поддержал и президент 
Дмитрий Медведев: «Должны от-
ветить все, кто имеет отношение 
к компании, кто принимает реше-
ния, менеджмент аэропорта».

Но летом нынешнего года сле-
дователи объявили о возбужде-
нии уголовного дела против трех 
менеджеров, а также «иных неу-
становленных лиц из числа фак-
тических владельцев предпри-
ятий аэропортового комплекса 
«Домодедово». Они, по версии 
следствия, решили минимизиро-
вать затраты на безопасность, не 
реконструировали аэровокзаль-

ный комплекс, и в результате при 
досмотре в аэропорте стали обра-
зовываться очереди.

ЗАБЛУДИВШИЕСЯ 
ОТПУСКНИКИ

Украинские власти заявляли об 
участии российских военных в 
конфликте на востоке страны с 
самого начала противостояния 
между самопровозглашенными 
республиками и Киевом. Еще в 
апреле 2014 года Служба безопас-
ности Украины (СБУ) объявила о 
задержании на границе граждани-
на России, который по документам 
является военнослужащим одной 
из частей российской армии. 25 
августа СБУ заявила, а позже про-
демонстрировала сразу десятерых 
военнослужащих-контрактников 
из ВДВ, которые были задержаны в 
Донецкой области с документами 
и оружием. Видео, на которых де-
сантники рассказывают о том, как 
они были отправлены воевать на 
Украину, СБУ выложила в интер-
нете. Украинцы позже утвержда-
ли, что задерживали и других во-
еннослужащих и военную технику.

«Чушь это всё! Нет на восто-
ке Украины никаких российских 
подразделений, нет специальных 
служб, нет инструкторов. Это всё 
местные граждане. И самым луч-
шим доказательством этому явля-
ется то, что люди, что называется, в 
прямом смысле слова сняли маски. 
И своим западным партнёрам я ска-
зал: «Им некуда уходить, они нику-
да не уйдут, они хозяева этой зем-
ли, и нужно разговаривать с ними», 
- сказал Владимир Путин в апреле 
2014 года во время «Прямой линии». 
Объясняя в августе задержание рос-
сийских десантников, российский 
лидер заверял, что они заблудились. 
«На самом деле это правда, я сейчас 
говорю серьезно — я верю, что они 
заблудились, потому что там же нет 
маркированной границы», — рас-
сказывал Путин на встрече с моло-
дежью в лагере «Селигер». 

Минобороны объясняло боль-
шинство фактов присутствия сво-
их военных на Украине тем, 
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Пять расхождений России и Запада по MH17

Россия, Украина, западные страны 
и независимые исследователи 
расходятся почти по всем ключе-
вым вопросам вокруг катастрофы 
рейса MH17. РБК выделил пять 
самых спорных вопросов в рас-
следовании и вспомнил позиции 
оппонентов.
Согласно международному ави-
ационному праву расследование 
авиакатастрофы должна вести 
страна, на территории которой она 
произошла. Но Украина передала 
расследование Нидерландам, 
поскольку две трети пассажиров 
рейса MH17 были гражданами этой 
страны. Расследование ведется 
международной группой, работой 
которой руководит Совет безопас-
ности Нидерландов (OVV). Содей-
ствие расследованию оказывают 
эксперты из Австралии, Франции, 
Германии, Индонезии, Италии, Ма-
лайзии, России (Росавиация), Ме-
жгосударственного авиационного 
комитета, Украины, Великобрита-
нии, США и Европейского агент-
ства авиационной безопасности, 
а также представители Междуна-
родной организации гражданской 
авиации (ICAO).
В ноябре 2014 года замглавы 
Росавиации Олег Сторчевой го-
ворил, что Россия не принимает 
большого участия в установлении 
причин катастрофы, а междуна-
родная группа только запрашивает 
у российской стороны материалы, 
которые та передает, но никакой 
информации о расследовании 
не получает.
Несмотря на это, российские ве-
домства — Минобороны и След-
ственный комитет — выдвигали 
свои версии причин катастрофы. 
Доклады о причинах катастрофы 
опубликовали «Алмаз-Антей» 
и до того малоизвестная ор-
ганизация «Российский союз 
инженеров». Свои объяснения 
спорных вопросов вокруг ката-
строфы выдвигают официальные 
лица России, Украины и западных 
стран, а также группы независи-
мых расследователей-блогеров, 
самой известной из которых стала 
группа Bellingcat британца Эллио-
та Хиггинса.

Каким оружием был поражен 
Boeing?

Россия
Российские офици-
альные лица давали 

разные ответы на этот вопрос. 
Сразу после катастрофы, 21 июля, 
генерал-лейтенант, заместитель 
начальника Генштаба ВС РФ Ан-
дрей Картаполов представил две 
версии случившегося: по лайнеру 
мог выпустить ракету украин-
ский штурмовик Су-25, который, 
по данным Минобороны, в тот день 
поднимался в воздух неподалеку 
от места катастрофы, или самолет 
мог уничтожить с земли комплекс 
«Бук» украинской армии.
В августе 2014 года вышел доклад 
о причинах катастрофы, подго-
товленный Российским союзом 
инженеров, в котором ставится 
под сомнение версия об уничтоже-
нии Boeing из зенитно-ракетного 
комплекса «Бук-М1». Авторы де-
лают вывод о комплексном пора-
жении самолета ракетным воору-
жением с использованием ракеты 
«воздух — воздух» ближнего боя 
и пушечным вооружением.

В июне 2015 года производитель 
комплекса «Бук» «Алмаз-Антей» 
опубликовал доклад, в котором 
говорилось, что самолет сбила 
ракета типа 9М38М1, выпущенная 
зенитно-ракетным комплексом 
«Бук-М1».
Следственный комитет продолжает 
придерживаться версии о том, 
что самолет был сбит ракетой «воз-
дух — воздух». 15 июля 2015 года 
эту версию вновь повторил пред-
ставитель СК Владимир Маркин.

Запад и Украина
В официальном до-
кладе международной 

следственной группы, опубли-
кованном 9 сентября 2014 года, 
говорится лишь, что лайнер был 
технически исправен, а причиной 
катастрофы стало воздействие 
извне «большого количества объ-
ектов, обладающих высокой энер-
гией». На сайте группы говорится: 
«Один из расследуемых сценариев 
предполагает, что МН17 был сбит 
ракетным комплексом «Бук».
17 июля, через несколько часов 
после катастрофы, советник главы 
МВД Украины Антон Геращенко 
впервые заявил о том, что само-
лет был сбит из комплекса «Бук». 
19 июля эта же версия была изло-
жена в официальном заявлении 
Госдепа США.

Мог ли сбить Boeing самолет ВВС 
Украины?

Россия
21 июля 2014 года Ми-
нистерство обороны 

России заявило, что Ростовским 
центром наблюдения в день ката-
строфы был зафиксирован взлет 
штурмовика Су-25 ВВС Украины, 
в ходе полета его удаленность 
от малайзийского Boeing была 
от 3 до 5 км. Представитель Ген-
штаба 21 июля отметил, что Су-25 
по своим характеристикам спо-
собен достигать высоты 10 км 
(на такой высоте шел борт Malaysia 

Airlines), а на его вооружении стоят 
ракеты класса «воздух — воздух» 
Р-60, которые могут поражать 
цели на расстоянии до 12 км и га-
рантированно до 5 км.

Запад и Украина
Киев сразу после со-
общения российского 

Минобороны 21 июля заявил, 
что ни один самолет ВВС Украины 
17 июля не поднимался в воздух. 
Кроме того, основным контрар-
гументом украинской стороны 
было то, что практический пото-
лок Су-25, не предназначенного 
для борьбы с воздушными целя-
ми, составляет 7 тыс. м, а Boeing 
777 был сбит на высоте более 
10 тыс. м. В конце июля 2014 года 
это косвенно подтвердил главный 
конструктор Су-25, президент 
НПК «Штурмовики Сухого» Вла-
димир Бабак, заявивший ТАСС, 
что для такой атаки Су-25 дол-
жен был атаковать Boeing сзади, 
но скорости штурмовика для этого 
не хватило бы.

Откуда была запущена ракета?
Россия
На брифинге 21 июля 
2014 года представите-

ли Минобороны продемонстриро-
вали спутниковые снимки района 
катастрофы, сделанные 17 июля. 
На снимках была зафиксирована 
батарея «Буков» недалеко от по-
селка Зарощенское в Донецкой 
области. Этот населенный пункт, 
как утверждали в Минобороны, 
тогда находился под контролем 
украинских военных (украинский 
Совет по национальной безопас-
ности и обороне приводит обрат-
ные данные).
Советник генконструктора «Ал-
маз-Антея» Михаил Малышевский 
сообщил в начале июня, что на ос-
нове проведенных расчетов был 
определен наиболее вероятный 
район запуска — местность южнее 
Зарощенского.

Запад и Украина
18 июля 2014 года 
президент Парла-

ментской ассамблеи ОБСЕ Илка 
Канерва заявил о наличии явных 
признаков того, что ракета была 
запущена из контролируемых 
ополченцами районов. То же 
повторил президент США Барак 
Обама.
19 июля глава департамента 
контр разведки Службы безо-
пасности Украины (СБУ) Вита-
лий Найда заявил, что ракета, 
сбившая Boeing 777, была выпу-
щена из района города Снежное 
Донецкой области, который на-
ходился под контролем ДНР.
В тот же день Госдеп США высту-
пил с заявлением, в котором го-
ворилось, что записи в соцсетях 
показывают, что комплекс «Бук» 
ополченцев в день катастрофы 
был замечен в подконтроль-
ных ополченцам городах Торез 
и Снежное, а также на предпола-
гаемом месте запуска ракеты.

Кто запустил ракету?
Россия
25 июля 2014 года 
агентство «Россия 

сегодня» выпустило сообщение, 
что в день катастрофы подразде-
ления ПВО украинских вооружен-
ных сил проводили тренировку 
по отработке снятия с блокировки 
системы пуска ракет и украин-
ские военные могли по ошибке 
выпустить ракету в направлении 
Boeing.
В июне этого года в докладе кон-
церна «Алмаз-Антей» говорилось, 
что ракета 9М38М1, которой, 
по мнению авторов доклада, был 
поражен Boeing, не производится 
в России с 1999 года и состоит 
на вооружении Вооруженных сил 
Украины. Вопрос о том, есть ли 
такие ракеты на вооружении 
российской армии, эксперты 
«Алмаз-Антея» комментировать 
не стали.

Запад и Украина
Сразу после ката-
строфы Киев заявил, 

что зенитные ракетные комплексы 
или самолеты ВС Украины не про-
водили стрельб по воздушным 
целям 17 июля, как и вообще в ходе 
антитеррористической операции 
на востоке страны, поскольку 
на вооружении ополченцев нет 
авиации.
На следующий день после ката-
строфы представитель США в Со-
вете Безопасности ООН Саманта 
Пауэр заявила, что США не считают 
причастными к инциденту украин-
ских военных, поскольку на воору-
жении ВС Украины есть комплекс 
«Бук», но поблизости от района ка-
тастрофы такого оружия не было.
В январе 2015 года организация 
журналистов-расследователей 
CORRECT!V совместно с немец-
ким еженедельником Der Spiegel 
и голландской газетой Algemeen 
Dagblad опубликовали рас-
следование на основе данных 
Bellingcat, в котором заявили, 
что пассажирский лайнер был сбит 
ракетой «земля — воздух» зенит-
но-ракетного комплекса «Бук-М1», 
приписанного к 53-й зенитно-ра-
кетной бригаде, дислоцированной 
в Курске.

Было ли у ополченцев оружие, 
способное поразить Boeing 777?

Россия
Российская сторона 
утверждает, что у опол-

ченцев на момент катастрофы 
не было ракет, способных сбить 
Boeing. 2 июня 2015 года замести-
тель начальника штаба самопро-
возглашенной Донецкой народной 
республики Эдуард Басурин зая-
вил, что ополчение не располагало 
комплексом «Бук-М1» на момент 
катастрофы.

Запад и Украина
Непосредственно после 
катастрофы предста-

вители Вооруженных сил Украины 
заявляли, что ополченцы могли 
угнать одну из установок «Бук» ВС 
Украины. Впоследствии президент 
Петр Порошенко опроверг эту ин-
формацию.
В заявлении Госдепа от 19 июля 
2014 года говорилось, что в пред-
шествовавшие катастрофе выход-
ные Россия передала ополченцам 
до 150 единиц военной техники, 
включая ракетные установки, 
а также обучала боевиков на базе 
на юго-западе России, в том числе 
обращению с зенитными ком-
плексами. Со ссылкой на записи 
телефонных переговоров лидеров 
ополченцев, опубликованные укра-
инскими властями, в заявлении 
говорится, что ополченцы получили 
установку «Бук» не позже 14 июля. 
Также Госдеп ссылался на видео, 
опубликованное на YouTube, на ко-
тором, как говорится в заявлении, 
видно, как «Бук» как минимум с од-
ной отсутствующей ракетой про-
езжает город Краснодон на пути 
обратно в Россию.
В ноябре 2014 года команда рас-
следователей Bellingcat заявила, 
что «Бук», ехавший из Донецка 
в Снежное в день катастрофы, 
в июне был сфотографирован 
в составе военного конвоя, следо-
вавшего из Курска в направлении 
украинской границы.

Траектория полета MH17  Место взрыва  Место крушения самолета

Территория под контролем  
на 17 июля 2014 года

 ополченцев ДНР — ЛНР
 украинских силовиков

Откуда был сбит рейс MH17

Источник:  «Алмаз-Антей», Bellingcat, Кабинет министров Украины, Совет национальной безопасности и обороны 
Украины, пресс-центр антитеррористической операции, LifeNews, 112ua

Россия

Украина

Луганск

Снежное

Зарощенское

Донецк

Российская 
версия
2 июня 2015 год 
концерн «Алмаз-
Антей» представил 
отчет, в котором 
утверждалось, 
что Boeing был 
сбит ракетой 
9М38М1 комплекса 
«Бук-М1». 
Предположительно 
она могла быть 
выпущена 
неподалеку 
от поселка 
Зарощенское 
в Донецкой 
области.

Версия 
Bellingcat
Согласно докладу 
независимой 
экспертной 
группы Bellingcat, 
опубликованному 
8 октября 2015 
года, «Бук» 
был перевезен 
на грузовике 
из Донецка в 
Снежное, а затем 
отправился к 
югу от Снежного. 
Оттуда, отмечают 
они, была пущена 
ракета, которая 
сбила MH17.

Место запуска 
ракеты, по версии 
«Алмаз-Антея»

Место запуска 
ракеты, по версии 
Bellingcat
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КИРИЛЛ РОГОВ, 
сотрудник Института экономики переходного периода

Зачем Кремль реконструирует 
холодную войну

У России, как известно, есть 
два главных козыря, позицио-
нирующих ее как глобального 
игрока, — нефть и ядерный 
арсенал. И если первый сегод-
ня не в цене, то самое время 
торговать вторым.

ВНУТРЕННЯЯ ВНЕШНЯЯ 
ПОЛИТИКА

Является ли конфликт в Сирии 
внешней политикой? Или здесь 
еще больше, чем обычно, мы име-
ем дело с максимой, что внешняя 
политика есть продолжение вну-
тренней?

На неискушенный взгляд, рос-
сийское военное вмешательство в 
сирийский конфликт выглядит до-
статочно иррациональным с точки 
зрения внешнеполитических инте-
ресов. Перессорившись с Западом 
на почве Украины, Россия вступает 
теперь в конфликт со всеми влия-
тельными ближневосточными дер-
жавами, поддерживая фактически 
уже потерпевший поражение ре-
жим Асада. Куда более рациональ-
ной сирийская эпопея выглядит в 
контексте внутриполитических за-
дач — в контексте того историческо-
го дрейфа, который пытается совер-
шить Владимир Путин.

После того как к центральному 
сюжету российской внешней и вну-
тренней политики последних двух 
лет — конфликту на Украине — на-
чал затухать интерес, во внутри-
российской политической повест-
ке возник очевидный вакуум. Война 
с «силами зла» на Украине эффек-
тивно вытесняла на периферию 
информационной картины граж-
данскую проблематику, в том чис-
ле экономические темы. Чтобы под-
держивать этот эффект, телевизору 
нужен постоянный поток breaking 
news, позволяющий, с одной сторо-
ны, удерживать зрителя возле теле-
визора, а с другой — выносить ему 
мозг. На фоне могил, разрушенных 
домов и бомбардировок 15-про-
центная инфляция не кажется та-
кой страшной вещью, какой выгля-
дит из окна типовой российской 
пятиэтажки. Пусть лучше смотрят 
в телевизор, чем в окно.

Кроме того, как показывают 
опросы, в структуре тех достиже-
ний, которые способны обеспечить 
поддержку «сильному лидеру», есть 
три главные колонны: экономиче-
ские успехи, наведение порядка и 
укрепление международных по-
зиций страны. Чем хуже дела по 
первому пункту, тем сильнее надо 
жать на другие педали. И «укрепле-
ние международного авторитета», 
«возвращение статуса мировой дер-
жавы» занимали уверенное первое 
место в списке «достижений» Пу-

тина. В последние месяцы этот ба-
гаж начал несколько терять вес, так 
же как несколько выросли опасе-
ния россиян относительно «изоля-
ции» России. Хотя эта тенденция 
лишь обозначилась, ее развитие 
весьма опасно. Здесь, как и в теле-
визионном меню, чем меньше Пу-
тин ассоциируется с международ-
ной повесткой и успехами на этом 
направлении, тем больше он начи-
нает ассоциироваться с внутренней, 
в том числе с экономическими не-
удачами.

Поддержать градус внутренней 
мобилизации, преодолеть изоля-
цию и вернуться в центр мировой 
политической дискуссии, поддер-
жать Асада и тем самым принудить 
США к возо бновлению торга — при-
мерно такое представление о наме-
рениях Путина стало преобладаю-
щим к концу его визита в Нью-Йорк.

ПАТТЕРН ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ

Однако развертывание российской 
группировки в Сирии произошло 
столь стремительно и развивает-
ся в столь пассионарно-конфрон-
тационном стиле, что заставля-
ет предположить, во-первых, что 
этот шаг планировался вне зави-
симости от исхода переговоров в 
США, а во-вторых, что за ним сто-
ит другая, более глобальная и жест-
кая логика.

Такой ход мысли укрепляет и 
утечка, обнародованная агентством 
Bloomberg: высокопоставленные 
источники в Москве сообщили, 
что авторами и главными энтузи-
астами сирийской эпопеи являют-
ся руководитель администрации 
президента Сергей Иванов и пред-
седатель Совета безопасности Ни-
колай Патрушев.

Оба функционера, выходцы из 
советского КГБ, позиционированы 
в российском руководстве как «ге-
ополитические ястребы» — пред-
ставители законсервированного 
советского стиля мышления и по-
следовательные сторонники ре-
конструкции советских подходов, в 
том числе идеологии холодной во-
йны. В геополитическом противо-
стоянии с США они видят стержень 
политического существования Рос-
сии, на котором должны держаться 
как ее внешняя, так и внутренняя 
политика.

Что такое холодная война, если 
передать смысл этого явления в од-
ной фразе? Холодная война — это 
время, когда ядерное оружие име-
ет значение. Со второй половины 
1980-х годов мир живет в условиях, 
когда значение ядерного оружия 
довольно ограничено. Оно важно 
в качестве последнего средства за-
щиты суверенитета, но не так мно-
го весит, как фактор глобального 
лидерства и влияния. Горбачевская 
политика «нового мышления», по 
мнению адептов геополитической 

реставрации, была ошибкой, если 
не преступлением, так как выве-
ла ядерное оружие из обращения 
в большом политическом торге. В 
результате Россия и утратила статус 
великой державы.

Как выглядит холодная война в 
реальности? Это ситуация, когда 
отношения между ядерными дер-
жавами напряжены до такой сте-
пени, что каждый следующий шаг 
грозит перерасти в неуправляемую 
эскалацию, последствия которой 
кошмарны и непредсказуемы для 
человечества. Именно поэтому к ка-
ждому движению и чиху не только 
в Вашингтоне, но и в Москве при-
кованы взгляды всего мира. О чем 
думают в Кремле? Почему Путин не 
едет в отпуск? Кто может стать его 
преемником?

Уже в прошлом году стилисти-
ка холодной войны начала возвра-
щаться в политический обиход. 
Российский информационный 
официоз и околокремлевские ана-
литики рассуждали о возможности 
ядерного конфликта, если проти-
востояние вокруг Крыма и Восточ-
ной Украины зайдет слишком да-
леко. Скрежет ядерных ракетных 
установок стал проникать в поли-
тическую риторику и исподволь 
форматировать внешнеполитиче-
ские и внутриполитические логики. 
А российские самолеты совершали 
демонстративно «опасные» полеты 
в натовской зоне.

ПАТТЕРН ВЬЕТНАМА

Логика холодной войны — посто-
янного балансирования на грани 
эскалации глобального конфлик-
та — предполагает, что противо-
стоящие державы занимают мак-
симум доступного пространства и 
образуют сплошную линию фрон-

та, которая живет почти по законам 
военного времени, постоянно подо-
гревая глобальную угрозу вероятно-
стью случайной вспышки.

Складывающаяся сегодня в Си-
рии конфигурация является вос-
произведением классического 
паттерна времен холодной вой-
ны — вооруженные силы обеих дер-
жав присутствуют в одном регионе, 
но поддерживают в нем враждую-
щие стороны. Такая ситуация была 
во времена холодной войны в Ко-
рее, во Вьетнаме (где СССР поддер-
живал Северный Вьетнам, а США — 
Южный) и многих других местах, 
постоянно подбрасывая дрова в 
костер глобальной угрозы.

Та патриотическая страстность, 
с которой отслеживает российское 
телевидение боевые будни рос-
сийской группировки в Сирии, 
позволяет легко вообразить воз-
можные сценарии развития со-
бытий. Нескоординированность 
действий российской группиров-
ки и международной коалиции и 
очевидная разность их целей бу-
дет провоцировать растущее на-
пряжение и угрозу случайного или 
полуслучайного столкновения. Эта 
угроза или (не дай бог) реальное 
столкновение дадут российской 
информационной машине повод 
массированно адаптировать об-
щественное мнение в России к 
идеологическим и психологиче-
ским моделям холодной войны, 
приучить его к мысли о возможно-
сти использования ядерного ору-
жия, равно как и легитимировать 
в глазах обывателя стратегию ре-
ставрации железного занавеса во 
внутренней политике.

ПАТТЕРН СЕВЕРНОЙ КОРЕИ

Рациональна ли подобная страте-
гия? С точки зрения Кремля, несо-
мненно, да. Во-первых, у холодной 
войны есть еще один обязательный 
элемент — это детант, разрядка. По-
сле того как противостоящие сторо-
ны достигают апогея напряженно-
сти, они начинают продавать друг 
другу, собственному населению и 
миру «политику разрядки». И лег-
ко представить, как после периода 
мощной эскалации угроз Москва 
предложит уже новой админи-
страции в Вашингтоне очередную 
«перезагрузку». И западное обще-
ственное мнение, измученное пе-
режитым страхом, склонится в 
пользу такой «перезагрузки», а про-
блемы Крыма и Восточной Украины 
будут сочтены уже вполне несуще-
ственным вопросом.

Впрочем, более фундаменталь-
ным кажется другое рациональное 
соображение. Если мы посмотрим 
на авторитарные режимы, которые 
существовали в мире в последние 
два-три десятилетия, то обнару-
жим, что в то время как многие от-
носительно открытые коррупци-
онные авторитаризмы Ближнего 
Востока потерпели внезапный крах, 
наиболее стабильными остались те 
режимы, которые, находясь в состо-
янии конфронтации с США и под 
западными санкциями, исповедо-
вали полную закрытость от внешне-
го мира. Правящие там диктатуры 
сохраняли свое господство, несмо-
тря на резкое падение уровня жиз-
ни. Это ли не урок тем, кому проро-
чат несколько лет жизни с низкими 
ценами на нефть?

«На фоне могил, разрушенных домов и бомбар-
дировок 15-процентная инфляция не кажется 
такой страшной вещью, какой выглядит из окна 
типовой российской пятиэтажки. Пусть лучше 
смотрят в телевизор, чем в окно»

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Скрежет ядерных 
ракетных установок 
стал проникать 
в политическую 
риторику.

что это добровольцы, уехав-
шие на войну во время отпуска. 
На Донбассе придерживались той 
же линии. «Предпочли провести 
отпуск не на морских пляжах, а 
среди нас», – объяснял глава ДНР 
Александр Захарченко в августе 
2014 года в интервью российским 
каналам. Когда мировые СМИ ста-
ли рассказывать о российских сол-
датах, гибнущих на Украине, рос-
сийские СМИ стали развивать тему 
военных-отпускников, воюющих в 
Донбассе.

КТО УГОДНО, 
НО НЕ ОПОЛЧЕНЦЫ

Тактика российских спикеров после 
гибели Boeing под Донецком своди-
лась к тому, чтобы транслировать 
любые версии, которые доказыва-
ют невиновность России и ополчен-
цев ДНР.  Первая версия Миноборо-
ны России, представленная через 
несколько дней спустя после ката-
строфы, состояла в том, что малай-
зийский лайнер могли сбить укра-
инские ВВС. Российские средства 
объективного контроля 17 июля 
якобы зафиксировали украинский 
штурмовик Су-25 на расстоянии 
3–5 км от Boeing 777. Эту версию 
приоритетной поначалу называли 
и в СКР. Однако в дальнейшем пер-
вая версия Минобороны практиче-
ски не обсуждалась.

В день годовщины катастрофы 
свой доклад представил произво-
дитель «Буков» «Алмаз-Антей». 
Российские эксперты согласились 
с доводами о том,  что самолет мог 
быть сбит из «Бука». Но, по их дан-
ным, ракету выпустили из подкон-
трольного украинским силовикам 
района. Сама же ракета, утвержда-
ли специалисты, в России не ис-
пользуется, поскольку была снята 
с производства 15 лет назад.

При этом российские власти не 
устают критиковать тех, кто про-
водит международное расследова-
ние. 11 октября малайзийская New 
Straits Times обнародовала детали 
письма замруководителя Росавиа-
ции Олега Сторчевого в Междуна-
родную организацию гражданской 
авиации. Если верить изданию, Ро-
савиация не считает проведенное 
расследование исчерпывающим и 
последовательным. «Подход, вы-
бранный Советом по безопасно-
сти Нидерландов, нарушает один 
из ключевых принципов рассле-
дования авиационных авиапро-
исшествий  — принцип после-
довательности выводов. Вместо 
последовательного изучения харак-
тера боевых повреждений рассле-
дование ставит своей целью всеми 
способами обосновать поражение 
самолета ракетой ЗРК типа «Бук», — 
пишет издание. Эти слова много-
кратно цитировались в российских 
государственных СМИ, в частности 
в большом сюжете в программе 
«Вести недели» Дмитрия Киселева.

В последние годы создан мощ-
ный миф, в который россиянин по-
верил: он воюет с Америкой, и все 
происходящее — дело рук амери-
канцев, объясняет политолог Глеб 
Павловский эффективность крем-
левской пропаганды. «Это связа-
но и с мировым трендом на рост 
конспирологии, и отсутствием на 
российском телевидении рацио-
нально мыслящих людей, — рас-
суждает эксперт. — Человек хочет 
поверить, что Россия права, пото-
му что таким образом он оказы-
вается частью государства и рас-
творяется в этом подавляющем 
большинстве». 

ФОТО: Олег Яковлев/РБК
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ОЛЬГА ВОЛКОВА

Премию памяти Альфреда 
Нобеля по экономике полу-
чил Энгус Дитон, профессор 
экономики из Принстонского 
университета. Дитон стал 
лауреатом «за анализ потре-
бления, бедности и благосо-
стояния».

Нобелевский комитет присудил 
премию по экономике Энгусу 
Дитону, 70-летнему британско-
му и американскому экономисту, 
профессору Принстонского уни-
верситета, с формулировкой «за 
анализ потребления, бедности 
и благосостояния». 

ПОЧТИ ИДЕАЛЬНЫЙ СПРОС

В статье 1980 года, опублико-
ванной в The American Economic 
Review, Дитон в соавторстве с Джо-
ном Мюльбауэром представил так 
называемую «систему почти иде-
ального спроса». Статья вошла 
в  список 20 самых влиятельных 
исследований, опубликованных 
в этом научном журнале за 100 лет.

Они пытались решить следую-
щую проблему: и в конце 1970-х, 
и начале 1980-х базовые модели 
микроэкономики фокусировались 
на «типичном потребителе» — от-
талкивались от предпосылки, что 
в стране есть, условно говоря, мил-
лион одинаковых потребителей. 
Хотя в реальности потребители раз-
ные, невозможно отследить каждо-
го. Дитон предложил промежуточ-
ный вариант: построить модель 
того, как ведут себя потребители 
и что они покупают в зависимости 
от того, какой у них есть доход, — 
а потом уже агрегировать, объяс-
няет Сергей Измалков, профессор 
экономики РЭШ. «Это такой разум-
ный, счетный вариант. Можно ма-
тематически сделать хорошую ап-
проксимацию реальному спросу на 
те или иные товары или группы то-
варов», — добавляет эксперт.

ИНДИВИДУАЛЬНОЕ 
ПОТРЕБЛЕНИЕ

Дитон «сыграл фундаментальную 
роль в сдвиге макроэкономиче-
ской литературы о потреблении 
и сбережениях в сторону микроо-
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БИЗНЕС И ВЛАСТЬ Компании обяжут раскрывать бенефициаров

Знай своего владельца

НАЙТИ БЕНЕФИЦИАРА

Росфинмониторинг предлагает 
внести изменения в закон «О про-
тиводействии легализации (от-
мыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финанси-
рованию терроризма». В нем по-
явится новая статья 6.1 «Обя-
занности юридического лица по 
раскрытию информации о сво-
их бенефициарных владельцах». 
Под бенефициарным владельцем 
в законопроекте подразумевает-
ся физическое лицо, которое в ко-
нечном счете прямо или косвен-
но (через третьих лиц) владеет или 
контролирует более 25% капитала 
компании или имеет возможность 
контролировать его действия.

В тени предпочитают держать-
ся не только бенефициары круп-

ных бизнесов, но и владельцы са-
мых разных компаний. Основная 
причина — это защита информа-
ции от потенциальных рейдеров 
и коррупционеров из правоох-
ранительных органов, говорит 
партнер Paragon Advice Group 
Александр Захаров: «Если пре-
ступники, в том числе и во вла-
сти, не знают, кто контролирует 
компанию, они не будут знать, от 
кого требовать продать ее за бес-
ценок».

Компании обяжут «распола-
гать информацией о своих бене-
фициарных владельцах и прини-
мать обоснованные и доступные 
меры по установлению сведений 
в отношении» своих бенефициа-
ров. Они должны будут обновлять 
эту информацию не реже одного 
раза в год, фиксировать ее в своих 
отчетных документах и хранить 
в течение пяти лет. Скорее всего, 

это будет приложение к финансо-
вой отчетности — например, по 
типу аудиторских заключений, 
предполагает партнер КПМГ Ми-
хаил Орлов.

Изначально Росфинмонито-
ринг предлагал обязать компании 
вносить данные о бенефициарах 
в  Единый государственный ре-
естр регистрации юридических 
лиц (ЕГРЮЛ), но позднее от этой 
идеи отказались. Теперь речь идет 
о раскрытии бенефициаров про-
сто в «отчетности», без поясне-
ния. Все компании независимо от 
формы собственности предостав-
ляют обязательные экземпляры 
бухгалтерской (финансовой) от-
четности вместе с  аудиторскими 
заключениями в Росстат, коммен-
тирует Орлов, и уже из Росстата 
любой человек за плату может за-
просить эти данные для проверки 
своего контрагента или для иных 
целей.

Данные о бенефициарах будут 
хранить сами компании, но на ре-
гулярной основе, скорее всего, пу-
бликовать не будут, предполагает 
вице-президент РСПП по корпо-
ративным отношениям и пра-
вовому обеспечению Александр 
Варварин.

Компании получат право за-
прашивать у своих учредителей 
и  участников  — юридических 
и физических лиц — информацию, 
необходимую для установления 
своих бенефициарных владель-
цев. А тех, в свою очередь, обяжут 
такую информацию предоставить, 
говорится в законопроекте. Его ав-

торы подчеркивают, что «переда-
ча информации о бенефициарных 
владельцах не является наруше-
нием законодательства о персо-
нальных данных».

Законопроект также предусма-
тривает, что данные о бенефици-
арах необходимо будет предоста-
вить по запросу уполномоченных 
органов, перечень которых, как 
и сроки исполнения, определит 
правительство.

За нарушение этих требований 
компанию будет ждать штраф от 
100 тыс. до 500 тыс. руб., руко-
водителей будут штрафовать на 
30–40 тыс. руб. Для этого в КоАП 
появится новая статья 14.25.1 
«Нарушение юридическими ли-
цами обязанности по установ-
лению и представлению инфор-
мации о своих бенефициарных 
владельцах».

ПРАКТИЧЕСКИЕ СЛОЖНОСТИ

Законопроект в марте 2015 года 
получил отрицательный отзыв 
Минэкономразвития, следует 
из карточки проекта на порта-
ле regulation.gov.ru. В частности, 
министерство отмечало, что «на 
практике бенефициарный вла-
делец может владеть россий-
ским юридическим лицом через 
ряд компаний, в том числе за-
регистрированных в различных 
международных юрисдикциях». 
В  таких случаях у российского 
юрлица могут возникнуть про-
блемы с получением информа-
ции о своих бенефициарных вла-

дельцах, «связанные с наличием 
ограничений, предусмотренных 
законодательством иностранных 
государств, а также с отсутстви-
ем влияния на своих учредителей 
либо участников».

Часть вопросов Минэко-
номразвития к законопроекту 
Росфинмониторинга осталась 
неурегулированной, сказал в по-
недельник представитель мини-
стерства, поэтому законопроект 
был поддержан с условием, что 
в ближайшее время будет дора-
батываться. В частности, в за-
конопроекте должен быть учтен 
тот факт, что зачастую невозмож-
но получить информацию о бе-
нефициарном владельце, заре-
гистрированном в иностранной 
юрисдикции, настаивает Минэко-
номразвития.

Кроме того, ведомство ука-
зывает на отсутствие критериев 
«обоснованности и доступности» 
мер, которые юрлица должны 
принимать для выявления своих 
бенефициарных владельцев. Эту 
претензию разделяет Александр 
Варварин из РСПП: по его мне-
нию, формулировка «обоснован-
ные и доступные в сложившихся 
обстоятельствах меры» оставляет 
большой простор для злоупотре-
блений. «Она не позволяет четко 
определить, в чем конкретно со-
стоит обязанность по установле-
нию сведений о бенефициарных 
владельцах, достаточно ли просто 
направить запрос о предоставле-
нии сведений, необходимо запра-
шивать их из ЕГРЮЛ или нужно 

Энгус Дитон (на фото наверху), в частности, предложил рассчитывать модель поведения потребителей и их покупки 
в зависимости от того, каков их доход
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НОБЕЛЕВСКАЯ ПРЕМИЯ Кого наградили за исследования в области экономики

Как измерить бедность
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«Тебя кто‑то хочет обязательно съесть»

«Мне кажется, что все, кто 
в России живет, все понима‑
ют, почему. Чтобы не узнали 
и не попробовали эту долю 
забрать. Это российская мен‑
тальность» — так в недавнем 
интервью РБК ответил на 
вопрос, почему компания не 
раскрывает бенефициаров, 
президент и совладелец деве‑
лопера «Мортон» Александр 
Ручьев. «Есть группы, — объ‑

яснял он, — которые раньше 
занимались приватизацией 
земельных участков, прива‑
тизацией бизнесов. Если ты 
живешь в условиях выжива‑
ния, то тебя кто‑то хочет обя‑
зательно съесть. Так положено 
по природе. Ты должен этому 
противостоять. Кто‑то шипы 
отращивает острые: кинулся, 
раз, накололся. Разные меха‑
низмы защиты есть».
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Мнение об экономических союзах

АЛЕКСЕЙ ПОРТАНСКИЙ,
профессор факультета мировой экономики и мировой политики НИУ ВШЭ, 
ведущий научный сотрудник ИМЭМО РАН

Игра с положительной суммой: 
зачем миру новые экономические союзы

Будучи евротихоокеанской 
державой, Россия вполне могла 
заявить о своем желании уча-
ствовать в переговорах по Тран-
стихоокеанскому соглашению. 
Но этого сделано не было, и те-
перь правила игры согласованы 
без нашего участия.

СДЕРЖИВАНИЕ ПОДНЕБЕСНОЙ

Новость о достижении в начале ок-
тября 12 странами согласия отно-
сительно создания Транстихооке-
анского партнерства, несомненно, 
явилась сенсацией. Договоренно-
стей подобного масштаба в сфере 
региональной интеграции и меж-
дународных экономических отно-
шений в истории не было.

Эпоха глобализации породила 
новый уровень интеграции — ме-
гарегиональные торговые соглаше-
ния (МРТС). На сегодняшний день 
это прежде всего Трансатлантиче-
ское торговое и инвестиционное 
партнерство (ТТИП) между США и 
ЕС и Транстихоокеанское партнер-
ство (ТТП), в которое вошли 12 го-
сударств, но ведущая роль в обоих 
проектах принадлежит США.

Реализация ТТП — один из ос-
новных пунктов в повестке ми-
ровой торговли администрации 
Обамы. «Когда 95% наших потен-
циальных покупателей живут за 
границей (вне США), мы должны 
быть уверены, что это мы пишем 
правила для глобальной экономи-
ки, а не страны вроде Китая», — зая-
вил весной 2015 года американский 
президент.

Отсутствие Китая среди участ-
ников партнерства может свиде-
тельствовать о том, что одна из 
важнейших целей ТТП сдержи-
вание Поднебесной. Вместе с тем 
путь в ТТП для Пекина формально 
не закрыт. Однако он пролегает че-
рез предварительные договорен-
ности с Вашингтоном и согласие 
на ряд предварительных условий, 
что вряд ли приемлемо для перво-
го. Китайцы прагматичны и умеют 
выжидать, когда это необходимо. 
Поэтому нельзя исключать, что че-
рез какое-то время Пекин все-таки 
найдет приемлемые пути и способы 
взаимодействия с ТТП.

НОВАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ

ТТП предполагает впечатляю-
щий список мер по снятию торго-
вых барьеров. В частности, отме-
няются пошлины более чем на 18 
тыс. товаров, будут унифицирова-
ны санитарные и фитосанитарные 
меры, произойдет либерализация 
правительственных закупок, будут 

приняты жесткие правила в сфе-
рах защиты прав интеллектуаль-
ной собственности, а также конку-
рентной политики. Удалось достичь 
договоренностей в таких чувстви-
тельных областях, как доступ на ав-
томобильный и сельскохозяйствен-
ный рынки. Последнее особенно 
важно для Соединенных Штатов 
и Японии: первые получают бо-
лее свободный доступ на японский 
рынок продуктов питания, а вторая 
сможет ввозить беспошлинно свои 
автомобили на рынок США. 

О продвинутом характере дого-
воренностей в рамках ТТП свиде-
тельствуют и другие пункты согла-
шения, по которым пока не удалось 
достичь прогресса в рамках ВТО, — 
об унификации рынка труда вну-
три группировки, нормах по охране 
окружающей среды, электронной 
торговле, торговле услугами.

Не исключено подписание и так 
называемого параллельного согла-
шения об отказе от конкурентной 
девальвации валют. Такое соглаше-
ние между участниками ТТП сняло 
бы многие вопросы о стабильности 
создаваемого торгового блока, имея 
в виду, что в условиях зоны свобод-
ной торговли занижение валютных 
курсов явилось бы угрозой для ин-
вестирования и экономической ста-
бильности в регионе.

Если говорить об общих предпо-
сылках образования ТТП, а также 
ТТИП, то их конкретным побуди-
тельным мотивом возникновения 
ТТП и ТТИП можно считать от-
сутствие прогресса в течение по-
лутора десятков лет на многосто-
ронних переговорах в рамках ВТО. 
Это и вынудило участников меж-
дународного рынка, в первую оче-
редь наиболее крупных игроков, 
искать региональные альтернати-
вы. И за последние годы действи-
тельно было заключено довольно 
много в основном двусторонних 
соглашений о свободной торговле, 
которые теперь все чаще называ-
ют преференциальными торговы-
ми соглашениями (ПТС). Наиболее 
известные из них помимо ЕС — Се-
вероамериканская зона свободной 
торговли (НАФТА), Европейская 
ассоциация свободной торговли 
(ЕАСТ), Общий рынок стран Юж-
ной Америки (МЕРКОСУР).

По имеющимся оценкам, в рам-
ках ТТП будет осуществляться по-
рядка 30% мировой торговли, в 
рамках ТТИП — 40% и более. А обе 
группировки охватят не менее 65% 
мирового обмена товарами и услу-
гами.

Очевидно, ТТП и ТТИП смогут 
задавать свои правила и нормы в 
торговле. А с учетом объема торго-
вых обменов, на которые эти пра-

вовые нормы распространятся, они 
неизбежно будут входить в колли-
зию с нормами и правилами ВТО. 
При этом нормы мегарегиональных 
торговых соглашений будут, с одной 
стороны, более либеральными, а с 
другой — более жесткими. Понят-
но, что это вызывает озабоченность 
у многих участников международ-
ной торговли.

Речь, однако, не идет о намерен-
ном подрыве ВТО: в мире нет се-
рьезных игроков, которые строили 
бы подобные планы. Задача скорее 
в постепенной гармонизации меж-
ду многосторонним (ВТО) и реги-
ональными/преференциальными 
форматами (ТТП и ТТИП). Однако 
на такую гармонизацию уйдет про-
должительное время.

ПОЕЗД УХОДИТ

Что касается отношения россий-
ской стороны к ТТП, до последнего 
времени оно оставалось сдержан-
но-негативным и лишь в последние 
дни стало меняться в позитивном 
направлении. После распада СССР 
Москва сама стремилась создать на 
постсоветском пространстве мощ-
ную интеграционную группировку, 
которая могла бы быть сравнимой 
по весу с основными геоэкономиче-
скими центрами, такими как США, 
ЕС, Восточная Азия. Однако ЕАЭС 
вряд ли сможет в обозримом буду-
щем приблизиться к торгово-эко-
номическим показателям ТТП (в 
2014 году общий внешнеторговый 
оборот ЕАЭС составил порядка $1 
трлн). Если на ТТП будет прихо-
диться не менее 30% мировой тор-
говли, это означает, что торговый 
оборот группировки составит око-
ло $7 трлн в год. Вывод очевиден: 
надо адаптироваться к реальности 
и искать пути выгодного взаимо-
действия с ТТП.

Формально, будучи евротихоо-
кеанской державой, Россия вполне 
могла заявить с самого начала пе-
реговоров по ТТП о своем желании 
участвовать в них. Но этого сдела-
но не было. Правила игры согласо-
ваны без нашего участия, поэтому 
вскочить на подножку этого поезда 
будет все сложнее. Однако и других 
привлекательных путей не просма-
тривается. Альтернативой скорее 
могут быть усиление протекцио-
низма, дальнейшая утрата конку-
рентоспособности и, как результат, 
экономический застой и снижение 
доли в мировой экономике. 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

В рамках Транстихоокеанского 
партнерства будет осуществлять-
ся порядка 30% мировой торгов-
ли, в рамках Трансатлантическо-
го торгового и инвестиционного 
партнерства — 40% и более.

Владельцы неизвестны

Даже в первых 120 строках 
рейтинга крупнейших частных 
компаний России Forbes есть 
структуры, конечные бенефици-
ары которых неизвестны.

«Сургутнефтегаз» 
Одна из крупнейших в стране 
нефтегазовых компаний. Вы-
ручка в 2014 году составила 
890,57 млрд руб. Ее называют 
самой закрытой компанией 
в отрасли, владельцы контроль-
ного пакета акций скрыты не-
сколькими десятками юрлиц. 

Merlion 
Крупнейший дистрибьютор элек-
троники в России, его выручка 
за 2014 год составила 188,2 млрд 
руб. Владеет розничными сетями 
«Ситилинк» и «Позитроника», сер-
висными центрами «Сеть компью-
терных клиник», дистрибьютором 
мебели «Бюрократ» и производи-
телем компьютерной техники iRU. 
В 2007 году основатель компании 
Алексей Сонк продал ее инвесто-
рам, предпочитающим оставаться 
неизвестными.

«ВИП-сервис»
Компания владеет сетью по 
продаже авиационных и же-
лезнодорожных билетов, 
занимается гостиничным биз-
несом и туризмом. Выручка 
в 2014 году составила 76 млрд 
руб. В открытых источниках нет 
информации о бенефициарах 
компании. 

«Трансюжстрой» 
Создана на основе треста, 
построившего 525 км БАМа. 
Исполняет крупные заказы на 
строительство транспортной 
инфраструктуры — в том числе 
объектов Олимпиады в Сочи, 
Универсиады в Казани и объек-
тов РЖД. Выручка в 2014 году 
оценивается в 43,2 млрд руб. 
В 2014 году основатель ком-
пании Putin Consulting, двою-
родный племянник президента 
РФ Роман Путин, обвинил 
«Трансюжстрой» в коррупции 
и указал, что ее собственником 
является кипрская «Апельсино 
Холдингс», а реальные владель-
цы спрятаны. 

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

требовать их через суд», — рас-
суждает он.

В связи с обтекаемостью этой 
формулировки новая норма мо-
жет послужить коррупционным 
фактором, говорит источник 
в правительстве.

В большинстве случаев рос-
сийские власти не смогут дока-
зать ненадлежащее исполнение 
этого закона или опровергнуть 
предоставленные данные, так 
как это потребует тщательно-

го расследования, затраты на 
которое превысят эти штрафы 
(до 500 тыс. руб.), прогнозирует 
Александр Захаров. «Доказать, 
что человек контролирует ком-
панию через офшоры, почти не-
возможно: нужны адресные за-
просы в иностранные налоговые 
органы, выезд за рубеж для про-
верки фактов, это требует боль-
ших трудозатрат — такие рассле-
дования могут длиться не один 
год», — резюмирует он. 

боснованных эмпирических моде-
лей», отмечается на сайте Нобелев-
ского комитета.

Например, в 1987 году ученый 
показал, что ожидаемый рост потре-
бления положительно связан с про-
центной ставкой, однако в агрегиро-
ванных данных это соотношение не 
сохраняется. Кроме того, он проде-
монстрировал, что домохозяйства 
сталкиваются с ограничениями воз-
можности заимствования — факт, 
который не входил в стандартные 
теории того времени.

Необходимость изучать данные 
на индивидуальном уровне была 
вызовом. В идеале, для того чтобы 
рассмотреть изменения параме-
тров индивидуального выбора во 
времени, нужны панельные дан-
ные — набор наблюдений об од-
них и тех же домохозяйствах в те-
чение определенного промежутка 
времени. Но панельные данные не 
всегда бывают доступны, а также 
могут быть искажены — в частно-
сти, из-за того, что отдельные до-
мохозяйства выпадают из процес-
са наблюдения. Дитон предложил 
заменить их на «псевдопанели», 
в которых наблюдения повторно 
собираются не по одним и тем же 
индивидам и домохозяйствам, а по 
домохозяйствам в одних и тех же 
возрастных когортах — этот вари-
ант проще, дешевле и практичнее. 

ИЗМЕРЕНИЕ БЕДНОСТИ

Еще одна ключевая часть работы 
Дитона — использование данных 
опросов домохозяйств для изме-

рения бедности и уровня жизни. 
Благодаря его работам микроэко-
нометрический анализ стал базой 
современной экономики разви-
тия — и это случилось в тот момент, 
когда эта область столкнулась с не-
достатком данных и аналитиче-
ских методов.

В странах с низким уровнем 
дохода потребление оставалось 
основным способом измерения 
бедности. При этом существовала 
проблема отсутствия информации 
о ценах и качестве потребляемых 
товаров. Из данных опросов, кото-
рые включают расходы на товары 
и их количество в потребительских 
корзинах в единицах, можно по-
считать стоимость одной единицы. 
Дитон смог продемонстрировать, 
что из этих показателей можно вы-
вести рыночные цены.

Это повлияло на то, как госу-
дарства строят свои оценки бед-
ности. Например, в Индии в се-
редине 2000-х пересмотрели 
существовавшие показатели цен 
с использованием методологии, 
основанной на работах Дито-
на. Бедность в сельских районах 
оказалась значительно выше, чем 
следовало из предыдущих оце-
нок, что спровоцировало полеми-
ку, в том числе политическую, по-
священную методам измерения 
бедности и ее связи с экономи-
ческим ростом. Дитон также по-
казал, что данные национальных 
счетов переоценивают потребле-
ние, а данные опросов — недооце-
нивают и реальные цифры нахо-
дятся где-то между. 
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Кто зарабатывает на дешевой водке

Собутыльник государства
Продажи «Статус-групп» 

в  объемном выражении росли 
на 9% к апрелю-маю, в то время 
как у «Синергии» и Roust продол-
жалось падение (на 10 и 8% соот-
ветственно).

К июлю рыночная доля «Ста-
тус-групп» достигла 13,1%  — 
за  июнь и  июль компания про-
дала более 10 млн л (1 млн дал) 
водки — на 61% больше, чем го-
дом ранее. Доля ближайшего кон-
курента, «Синергии», снизилась 
до 10,3% (продажи за два месяца — 
854 тыс. дал), у Roust — 9,3% (про-
дажи — 773 тыс. дал). В топ-10 са-
мых продаваемых в России водок, 
по версии исследования, входят 
три бренда из  портфеля «Ста-
тус-групп»: «Добрый медведь» 
(четвертое место по объемам про-
даж, в январе 2014 года занимала 
39-е место), «Калина красная» (ше-
стое место, в январе 2014-го — 29-е 
место) и «Старая марка» (десятое 
место, в январе 2014 года — 30-е 
место). Ни у одного из конкурен-
тов такой представленности в топ-
10 брендов нет.

Выводы исследования на ос-
нове данных Nielsen подтвердили 
представители нескольких круп-
ных алкогольных компаний, ве-
дущих собственный мониторинг 
розницы, и менеджеры несколь-
ких крупных розничных сетей. 
Представитель «Статус-групп» 
лидерство своей компании так-
же подтвердил.

Водка «Статус-групп» доми-
нирует в рознице Москвы, ЦФО 
и на юге страны, хорошо продает-
ся на Урале, рассказывает менед-
жер крупной алкогольной компа-

нии. В Сибири, на Дальнем Востоке 
и северо-западе «они не так мощно 
представлены».

«Доля марок из портфеля «Ста-
тус-групп» действительно вырос-
ла за последнее время, — говорит 
управляющий сетью «Бристоль» 
Алексей Топорков.  — Их  вод-
ка «Старая марка» — один из ли-
деров продаж. В  продажах низ-
коценового водочного сегмента 
(до 200 руб.) в «Бристоле» продук-
ты «Статус-групп» занимают 40%».

Представитель X5 Retail Group 
в  ответ на  запрос РБК сообщил, 
что продукция «Статус-групп» аб-
солютно точно занимает первое 
место по  продажам в  магазинах 
«Пятерочка»  — самом дешевом 
формате компании.

В утративших лидерство компа-
ниях «Синергия» и Roust, а также 
в Nielsen отказались от коммента-
риев по этому поводу.

ВОДКА С НИЖНЕЙ ПОЛКИ

В три часа дня в водочном отделе 
«Пятерочки» в московском районе 
Крылатское не наблюдается ажио-
тажа. Полки, на которых расставле-
ны бутылки с бесцветной жидко-
стью, выглядят монолитно: такое 
ощущение, что сегодня покупате-
лей здесь и не было. На «золотой 
полке», расположенной на уровне 
глаз покупателя со  среднестати-
стическими антропометрическими 
данными, стоят главные водочные 
бренды страны: «Беленькая», «Пять 
озер», разные виды «Зеленой мар-
ки» с «Талкой», «Хортица», «Путин-
ка»… Чтобы попасть на «золотую 
полку», ретейлеры требуют допол-
нительную комиссию, жалуются 
поставщики. Жалуются, но платят.

Вверху, где выставлена про-
дукция подороже, та же картина: 
плотно сомкнутые ряды бутылок 
без малейшего просвета. Здесь го-
сподствуют Finlandia и  «Русский 
стандарт». И лишь на самой ниж-
ней полке есть жизнь. Здесь, в са-
мом неудобном месте, куда надо 
наклоняться, заполнено не боль-
ше половины полки — все осталь-
ное уже куплено. Водку «снизу» 
берут вовсе не  для  того, чтобы 
подчеркнуть свой статус или по-
разить друзей. Покупателям важна 
только цена. А цена внизу вполне 
подходящая — от  185 руб. за  бу-
тылку. Больше половины этих во-
док — из портфеля компании «Ста-
тус-групп».

Взлет продаж водок компании 
начался в феврале 2015 года, сви-
детельствуют данные, основанные 
на мониторинге Nielsen, — до это-
го показатели среднемесячных 
продаж плавно снижались вместе 
со всем водочным рынком.

Начало похода «Статус-групп» 
к лидерству совпало с неожидан-
ным решением государства: не-
задолго до  Нового года вышел 
приказ Росалкогольрегулирова-
ния (РАР) о  введении с  1 февра-
ля 2015 года новой минимальной 
розничной цены на крепкий (бо-
лее 25% спирта) алкоголь. Впервые 
с момента введения этого инстру-
мента минимальная цена на  бу-
тылку водки была не  повышена, 
а наоборот, существенно пониже-
на — с 220 до 185 руб. за 0,5 л.

«Завышение цен на алкоголь-
ную продукцию приводит только 
к увеличению потребления сурро-
гатов, — заявил за несколько дней 
до  решения РАР президент Вла-
димир Путин. — Я думаю, что со-

 Окончание. Начало на с. 1 
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ответствующие структуры — Росал-
когольрегулирование, г-н [Игорь] 
Чуян [глава РАР] — должны поду-
мать над этим».

РАР думало пять дней и 29 де-
кабря выпустило соответствую-
щий приказ, вступивший в  силу 
с 1 февраля. Чиновники обоснова-
ли снижение цены борьбой с неле-
гальными производителями, чья 
продукция традиционно продается 
в экономсегменте. Сам Чуян, разго-
варивая с РБК, ссылается на стати-
стику: «МРЦ на водку за год выросла 
со 170 до 220 руб., а денег у потре-
бителей больше не стало. Из-за это-
го легальный рынок потерял 14% 
потребителей, которые перешли 
на продукцию теневого сектора».

ПОБЕДА «ПУПСИКА»

Крупные компании встретили 
решение РАР без энтузиазма, го-
воря, что  не  смогут обеспечить 
цену 185 руб. для  своей водки. 
«При минимально возможной цене 
оптовой поставки 170 руб. наценка 
ретейлера составит 8,5%. К сожале-
нию, в реальной жизни ретейлеры 
с такой наценкой работать не же-
лают, — рассказывал РБК основной 
владелец «Синергии» Александр 
Мечетин. — Поэтому мы с феде-
ральными ретейлерами в сегмен-
те 185 руб. работать не имеем воз-
можности».

«В связи со снижением покупа-
тельской способности значитель-

ная часть потребителей переклю-
чилась на водку по минимальной 
цене 185 руб.,  — объясняет РБК 
гендиректор Алкогольной сибир-
ской группы (АСГ) Игорь Саве-
льев. — Крупные производители 
не  могут конкурировать в  этом 
сегменте, так как  невозможно 
без  убытка выдерживать такую 
цену ни в одном из розничных ка-
налов». По его словам, хотя основ-
ной бренд компании «Пять озер» 
по-прежнему сохраняет лидер-
ство на рынке (см. инфографику), 
его доля, так же как и доли других 
крупнейших брендов, продолжает 
снижаться.

Согласно данным на  основе 
мониторинга Nielsen, из брендов, 
входящих в  топ-10, позитивную 
динамику за  год кроме трех ма-
рок «Статус-групп», продающихся 
в сегменте до 200 руб. за 0,5 л, пока-
зала только «Путинка» (находится 
в портфеле компании ВЕДК — о ней 
см. ниже).

Курирующий алкогольную от-
расль вице-премьер Александр 
Хлопонин сказал РБК, что он в кур-
се недовольства крупных ком-
паний, но снижение МРЦ, по его 
мнению, поможет небольшим 
производителям, работающим 
на региональных рынках, конку-
рировать с большими брендами: 
«Когда на полке магазина по цене 

250 руб. стоит водка «Столичная» 
и, условно говоря, «пупсик», все 
возьмут «Столичную» как большой 
бренд, — пояснял логику приня-
тия решения Хлопонин. — Но если 
«пупсик» стоит 185 руб., а «Столич-
ная» — 250 руб., народ будет брать 
первую».

Тем  не  менее у  условного 
«пупсика» оказались вполне кон-
кретные названия: из  16 водоч-
ных брендов в  портфеле «Ста-
тус-групп» девять продаются 
в сегменте суперэконом по цене 
от 185 до 199 руб. «Добрый мед-
ведь» и  «Калина красная» стоят 
185 руб. повсеместно, в том числе 
в магазинах крупнейших торго-
вых сетей Москвы. Конкурировать 
с ними дешевым водкам крупней-
ших компаний тяжело: к примеру, 
бутылка «Праздничной» компа-
нии «Кристалл-Лефортово» стоит 
от  229 руб. за  0,5 л. Даже водки, 
сделанные по  заказу самих се-
тей, получаются дороже. Как рас-
сказали РБК в компании «Дикси», 
их собственная марка «Заказная» 
стоит 199 руб., занимая место 
на полке рядом с «Добрым медве-
дем», который на 14 руб. дешев-
ле. Цена на продукцию лидеров 
рынка — «Зеленой марки» (Roust), 
«Беленькой» («Синергия») и «Пяти 
озер» (АСГ) в рознице начинается 
от 280 руб. за 0,5 л.

Доля рынка «Статус-групп» 
с момента введения новой мини-
мальной цены выросла в два с по-
ловиной раза: по данным Nielsen, 
в декабре 2014 — январе 2015 года 
компания занимала 5,3% рынка 
по объему продаж, а в июле-июне 
2015-го — уже 13,1%.

Как  показывает мониторинг 
розничных продаж водки в реги-
онах, предоставленный РБК от-
делом аналитики крупной феде-
ральной алкогольной компании, 
«Статус-групп» — не монополист 
в сегменте дешевой водки. В ре-
гионах, где есть водочные заво-
ды, в  лидерах продаж значатся 
и местные бренды, продающиеся 
по цене до 200 руб. Выдерживать 
такую цену региональным компа-
ниям помогает административ-
ный ресурс, считают федералы. 
«Губернаторы заинтересованы 
в  росте продаж местной водки, 
так как 40% с уплаченного завода-
ми акциза идут напрямую в мест-
ный бюджет, — говорит собесед-
ник РБК в крупной федеральной 
компании. — Поэтому они дого-
вариваются с сетями, и те согла-
шаются на минимальную нацен-
ку для пары позиций из портфеля 
регионального производителя».

Отличие «Статус-групп» от 
других компаний экономсег-
мента — в масштабах бизнеса. 

Как формируется розничная цена водки

По действующему законодатель-
ству минимальная отпускная 
цена бутылки водки 0,5 л с заво-
да составляет 162 руб., от дистри-
бьютора — 170 руб. Сети имеют 
право требовать от поставщика 
ретробонус (премию за объем 
продаж) в размере 10% от цены 
поставки, а также платежи 
за маркетинг, плюс добавляют 
собственную торговую наценку. 

По данным опрошенных РБК по-
ставщиков водки, средний раз-
мер выплат поставщиками сетям 
составляет 30% от отпускной 
цены. Эти издержки поставщики 
заранее закладывают в стои-
мость водки. Александр Мечетин 
в интервью РБК рассказывал, 
что выплаты сетям для водоч-
ников достигают в некоторых 
случаях 100 руб. с бутылки.

ФОТО: Depositphotos
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«Статус-групп» — крупный фе-
деральный игрок с  огромными 
объемами, они умеют как-то дого-
вариваться с сетями, и те вынужде-
ны к ним прислушиваться, описы-
вает конкурентов собеседник РБК 
в крупной компании. — При этом 
сама компания достаточно закры-
тая, непубличная».

КТО ТАКИЕ «СТАТУС-ГРУПП»

О новом лидере водочного рынка 
действительно известно немно-
го. По данным ЕГРЮЛ, компания 
была зарегистрирована в  марте 
2012 года в  Москве. Ее выручка 
в 2014 году — 12,8 млрд руб., чистая 
прибыль — 38 млн руб. По данным 
СПАРК, владельцами компании 
выступают кипрская Larekono 
Assets Ltd и две российские компа-
нии — «Астарта» и «Старт Капитал», 
принадлежащие все той же кипр-
ской компании. Их  совокупная 
доля — 98%. Еще 2% — у бывшего 
гендиректора «Статус-групп» Сер-
гея Долотова. По данным реестра 
юридических лиц Кипра, Larekono 
Assets Ltd на  100% принадлежит 
Ariantor Logistics Ltd, зарегистри-
рованной на Британских Виргин-
ских островах (BVI), бенефициары 
которой не раскрываются.

В самой «Статус-групп» на во-
прос о  владельце компании от-
вечают уклончиво. На запрос РБК 
в пресс-службе дистрибьютора от-
ветили, что «бенефициаром ком-
пании является известный биз-
несмен». «В настоящее время он 
не  афиширует свое отношение 
к компании, поскольку наблюдает 
за тем, как компания реализует за-

данную им стратегию», — говорит-
ся в письменном ответе компании 
РБК. В  компании подчеркивают, 
что, «если все пойдет по плану, ак-
ционер планирует остаться в биз-
несе, в противном случае он будет 
рассматривать варианты продажи 
компании».

Три источника на алкогольном 
рынке из  числа топ-менеджеров 
частных компаний рассказали РБК, 
что за созданием «Статус-групп» 
стоит экс-совладелец «Металло-
инвеста», миллиардер Василий 
Анисимов (43-е место в рейтинге 
Forbes с состоянием $2 млрд).

Сам бизнесмен в беседе с РБК 
сказал, что «Статус-групп» нахо-
дится в его «зоне внимания», одна-
ко владельцем его он не является.

«Мне интересен рынок дистри-
буции алкоголя, и сейчас мы вни-
мательно его мониторим, изуча-
ем тенденции, ведущих игроков, 
правообладателей ведущих торго-
вых марок, — говорит Анисимов. — 
Но пока решения о каких-то ин-
вестициях, конкретных покупках 
компаний или брендов не принято. 
Чтобы реально в нем работать, не-
обходимо, чтобы рынок очистился, 
был прозрачным, работал по по-
нятным правилам. А сейчас в нем 
еще довольно много мути: непро-
зрачные схемы, нелегальный ал-
коголь и т. д. Однако до конца года 
какое-то решение по этому поводу 
будет принято».

Анисимов уже работал в  дис-
трибуции алкоголя: в  2009 году 
он создал Восточно-Европейскую 
дистрибьюторскую компанию 
(ВЕДК). Позднее бизнесмен заяв-
лял, что продал свои алкогольные 

активы (ему принадлежало не-
сколько ликеро-водочных заводов, 
включая московский «Кристалл») 
отбывающему сейчас срок за по-
кушение на мошенничество Алек-
сандру Сабадашу, однако при этом 
не пояснял, вошел ли в эту сделку 
дистрибьюторский бизнес. Источ-
ник РБК в ВЕДК утверждает, что Ва-
силий Анисимов до сих пор «при-
нимает активное участие в жизни 
компании», не  уточнив, в  каком 
статусе.

Сейчас на ключевых позициях 
в «Статус-групп» работают менед-
жеры из команды ВЕДК. По дан-
ным РБК, ключевой отдел продаж 
возглавляет Сергей Попов, ранее 
руководивший аналогичными от-
делом в  ВЕДК, отдел финансов 
доверен бывшему финдиректору 
ВЕДК Дмитрию Деникину.

После появления нового пар-
тнера в лице «Статус-групп» сама 
ВЕДК сосредоточилась в  первую 
очередь на  дистрибуции водки 
«Путинка». По данным РБК, пра-
ва на товарный знак принадлежат 
структурам, связанным с Аркади-
ем Ротенбергом.

Высокопоставленный феде-
ральный чиновник называл Ро-
тенберга крупным игроком ал-
когольного рынка, несмотря 
на  то  что  формально у  давнего 
знакомого президента нет алко-
гольных активов. Анисимов не раз 
признавался, что дружит с Ротен-
бергом: они, по данным «Ведомо-
стей», соседствуют домами в под-
московном Акулинино, Анисимов 
возглавляет Федерацию дзюдо Рос-
сии, а Аркадий Ротенберг — генди-
ректор спортивного клуба дзюдо 

«Явара-Нева» (почетный прези-
дент клуба  — Владимир Путин). 
Сам Ротенберг в  2010 году гово-
рил «Коммерсанту», что общался 
с Анисимовым по поводу участия 
в бизнесе ВЕДК, впрочем, без осо-
бой конкретики. «Просто дружим, 
поэтому ведем всякие разгово-
ры»,  — рассказывал Ротенберг. 
Словами «просто хорошие друзья» 
описывает взаимоотношения с Ро-
тенбергом и Анисимов, разговари-
вая с РБК.

Что, кроме понижения мини-
мальной цены, помогло прежде 
неизвестной компании, скрытой 
за офшорами, триумфально войти 
на рынок?

ВИДИМАЯ РУКА РЫНКА

В  компании говорят, что  причи-
на успеха — «в удачно выбранной 
стратегии», ее суть — «в кратчай-
шие сроки нарастить объем продаж 
за счет низкой цены, а в дальней-
шем поэтапно увеличивать маржи-
нальность». Вторая часть рецепта 
успешной стратегии отображена 
на стартовой странице сайте компа-
нии, где указано, что «Статус-групп» 
является эксклюзивным партнером 
госкомпании «Росспиртпром». Та-
кое же партнерство с государством 
прежде было у ВЕДК.

Эксклюзивное соглашение по-
зволило «Статус-групп» включить 
в свой портфель сразу несколько 
брендов госкомпании: «Пьятни-
ца», «Калина красная», «Столовая», 
а также принадлежащие государ-
ству в лице ФКП «Союзплодоим-
порт» (находится в ведомственном 
подчинении РАР) бренды «Русская», 

«Сибирская», коньяк «Кавказ». Все 
они, кроме двух последних, прода-
ются в сегменте до 200 руб. за 0,5 л.

Факт сотрудничества со  «Ста-
тус-групп» РБК подтвердили в «Рос-
спиртпроме» и высокопоставлен-
ный источник в РАР. В госкомпании 
отказались назвать бенефициаров 
своего партнера и детали сотруд-
ничества, сославшись на коммерче-
скую тайну. Собеседник в РАР зая-
вил, что не «может знать владельцев 
всех дистрибьюторов, даже самых 
крупных», но  сказал, что, по  его 
сведениям, контракт «Росспирт-
прома» и «Статус-групп» коммер-
ческий — дистрибьютор зарабаты-
вает 6–7 руб. с каждой проданной 
бутылки «государственной водки».

В  «Статус-групп» сообщили, 
что смогли заинтересовать «Рос-
спиртпром», «предложив ему 
низкую стоимость услуги дис-
трибуции». Детали контрак-
та с  «Росспиртпромом» в  «Ста-
тус-групп» не раскрывают, отмечая, 
что он является «очень выгодным» 
для обеих сторон.

Помимо водки «Росспиртпро-
ма» «Статус-групп» также зани-
мается продажами брендов, ранее 
находившихся в портфеле столич-
ной компании «Золотая мануфак-
тура» (ЗМ). В  2014 году ЗМ была 
переименована в  «Сити-трейд», 
перерегистрирована в  Иваново 
и находится в стадии ликвидации. 
Менеджер, работавший в ЗМ, под-
твердил РБК, что «Статус-групп» 
является правопреемником этой 
компании. Большинство брендов 
«Золотой мануфактуры», а затем 
и «Статус-групп», по данным ре-
естра Роспатента, принадлежат 

«Статус-групп» на российском рынке водки
Как распределен рынок водки в России, %

«Статус-групп» на российском рынке водки

Июнь–июль 2014
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Как менялись продажи основных производителей водки, тыс. дал

Источник: данные компаний на основе мониторинга Nielsen
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зарегистрированной в  Мытищах 
компании «Русинвест». Владельца-
ми этой компании, согласно дан-
ным базы СПАРК, являются заре-
гистрированная на BVI компания 
Tirven Group Ltd (86,9%) и генди-
ректор Татьяна Зеленцова (13,1%). 
Дозвониться по телефонам, ука-
занным как контактные, не уда-
лось. Как следует из базы «Роспа-
тента», на «Русинвест» продолжают 
регистрироваться товарные знаки 
по водочному (33-му) классу МКТУ, 
среди которых встречаются и па-
триотические — «Владимир на сто-
ле» и «Владимир на престоле».

ПОКУПАЙТЕ «ДОБРОГО 
МЕДВЕДЯ»

Участие «Росспиртпрома» в этом 
частно-государственном партнер-
стве не ограничивается предостав-
лением брендов для дистрибуции 
частной компанией. В  распоря-
жении РБК оказалось письмо, на-
правленное «Росспиртпромом» 
закупщикам крупнейших роз-
ничных сетей. В нем сообщается, 
что «под контролем «Росспиртпро-
ма» производится легальная алко-
гольная продукция в сегменте МРЦ 
(185 руб.) под торговыми марками 
«Народная», «Старая марка», «Ка-
лина красная», «Русская», «Пьятни-
ца», «Добрый медведь», «Слобода», 
«Столовая», «Белочка», Finsky Ice» 
(все в портфеле «Статус-групп»).

Авторы письма призывают сети 
закупать этот товар только у офи-
циальных дистрибьюторов «Рос-
спиртпрома» и проявлять бдитель-
ность при закупке дешевой водки 
у других оптовиков в связи с оби-
лием нелегального товара.

Источник РБК в  «Росспирт-
проме» подтвердил подлинность 
письма, отметив, что  оно но-
сит рекомендательный характер 
и  не  содержит директив не  по-
купать ни у кого дешевой водки, 
кроме как у партнеров «Росспирт-
прома». «Это скорее такой марке-
тинг», — объяснил он.

«Низкая цена на полке в сетевом 
ретейле — это результат взаимовы-
годного компромисса. Мы предла-
гаем сетям продукцию по мини-
мальной цене (без маркетинговых 
и других непроизводственных со-
ставляющих себестоимости), а сети 
делают умеренную наценку, — объ-
яснили секрет договоренностей 
с ретейлерами в «Статус-групп». — 
Мы занимаем значительную долю 
в обороте сетей, и это помогает нам 
договариваться». В торговых сетях 
подробности переговоров со «Ста-
тус-групп» не прокомментировали.

Однако «Статус-групп» и «Рос-
спиртпром» сотрудничают не толь-
ко в «маркетинге», но и в произ-
водстве.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СПИРТ

Согласно информации на  эти-
кетках водок «Статус-групп», вся 
дешевая продукция компании 
разливается на восьми водочных 
заводах в  Кабардино-Балкарии: 
ЛВЗ «Майский», «Рус Алка», «Ан-
тарес», «Эверест», «Гермес Ника», 
«Оникс», «Орион» и  «Атлантис». 
По данным СПАРК, эти предпри-
ятия не связаны ни между собой, 
ни с «Росспиртпромом» или «Ста-
тус-групп» и  принадлежат раз-
личным физическим лицам с кав-
казскими фамилиями. При  этом 
у «Росспиртпрома» есть пять соб-
ственных действующих ликеро-во-
дочных заводов, расположенных 
в разных регионах России.

В  «Статус-групп» рассказа-
ли, что  заводы для  розлива вод-
ки выбирал «Росспиртпром». Вы-
бор в  пользу кабардинских был 
обусловлен их  близостью к  про-
изводителям сырья (спирта), ко-
торые находились или находятся 
под контролем «Росспиртпрома», 
объяснил РБК источник в компа-
нии. До 2015 года спирт для произ-
водства дешевой водки заводы за-
купали у расположенного в городе 
Прохладный (Кабардино-Балкария) 
завода «Риал» Хадиса Абазехова.

В сентябре 2014 года «Росспирт-
пром» подписал с  Абазеховым 
предварительное соглашение о по-
купке 50% «Риала». В рамках дого-
вора менеджеры госкомпании взя-
ли контроль над продажами сырья 
с крупнейшего спиртового завода 
страны, обеспечивая сбыт и полу-
чая комиссию с продаж — 6–8,5 руб. 
с каждого проданного литра, рас-
сказал РБК Абазехов.

Одними из крупнейших клиен-
тов «Риала» и стали кабардинские 
заводы, производившие дешевую 
водку для «Статус-групп». Однако 
в конце декабря 2014 года сделка 
с «Риалом» сорвалась: «Росспирт-
пром» потребовал увеличить поку-
паемую у Абазехова долю до 76%, 
что не устроило бизнесмена.

Потеряв «Риал», «Росспирт-
пром» восполнил объемы за счет 
продукции спиртовых заводов 
«Директ-Холдинга» бизнесмена 
Валерия Яковлева, расположенных 
в Кабардино-Балкарии и Северной 
Осетии, рассказал РБК источник 
в госкомпании. Это косвенно под-
тверждается и данными Росстата: 
спиртовые заводы «Директ-Хол-
динга» увеличили свою рыноч-
ную долю до 36,6% по итогам де-
вяти месяцев 2015 года, произведя 
совокупно 10,22 млн дал. По ито-
гам всего 2014 года доля спиртза-
водов Яковлева составляла 30,25% 
(15,7 млн дал).

Активы Яковлева также нахо-
дятся в  процессе покупки «Рос-
спиртпромом». Закрыв сделку, 
которая оценивается в 8–11 млрд 
руб., госкомпания приблизит-
ся к выполнению своей стратеги-
ческой задачи — получению кон-
троля над 35% спиртового рынка 
страны (эти целевые показатели 
для  госкомпании были утверж-
дены правительством в 2014 году 
и  содержатся в  программе раз-
вития до 2020 года). Пока сделка 
не закрыта из-за проблем с при-
влечением финансирования, од-
нако «Росспиртпром» уже осущест-
вляет операционный контроль 
над этими активами и обеспечива-
ет спиртом заводы для производ-
ства водки «Статус-групп», расска-
зали РБК два источника, знакомых 
с ходом сделки.

Кто  такой воронежский биз-
несмен Яковлев, мало кто  зна-
ет. Он никогда не давал интервью 
и очень редко комментирует свой 
бизнес через представителей. Од-
нако, как  писал ранее РБК, есть 
один эпизод, связывающий биз-
нес Яковлева и  Ротенберга. Зна-
менитым московским заводом 
«Кристалл», прежде принадлежав-
шим Анисимову, теперь владеют 
три структуры: компании «Зерно-
строй» и  «Камертон», связанные 
с Яковлевым, и фирма «Диалог», 
принадлежащая кипрской Rogen 
Enterprize, которую через цепочку 
компаний-посредников контроли-
руют структуры, связанные с семь-
ей Ротенбергов. 

При участии Анны Левинской
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7690 прав 
было зарегистрировано 
на основании договоров 
купли-продажи (мены) 
жилья в сентябре. 

Это на 37% меньше, 
чем в сентябре 2014 года, — 

тогда было заключено 

12 210 договоров

Примерно 2  
среднемесячные 
зарплаты москвича

нужно потратить на 1 кв. м дешевого жилья в Москве.
Зарплата, по данным Мосгорстата, на июль 2015 года 

составляла 64,9 тыс. руб.

На 20,6%
снизилось число ипотечных 
сделок в России в первом 
полугодии 2015 года. При этом 
объем выданных кредитов за 
этот период сократился на 40,1%

Источник:  ИРН, Росреестр, ЦБ РФ

Рублевые цены на квартиры в Москве продолжают падать

Дешевые дешевеют

АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

В среднем рублевые цены 
на недорогое жилье в Москве 
за год упали более чем на 10%. 
Рынок затарен предложени-
ями застройщиков и кварти-
рами ипотечных заемщиков, 
потерявших возможность 
обслуживать кредиты, считают 
риелторы.

Квартиры в сегменте «дешевое 
жилье» в Москве к 12 октября по-
дешевели по сравнению со стоимо-
стью на 13 октября 2014 года почти 
на 11% — в среднем до 121,1 тыс. 
с 135,9 тыс. руб. за 1 кв. м, подсчита-
ла для РБК компания «Индикаторы 
рынка недвижимости» (ИРН).

В базе ИРН содержится обычно 
20–30 тыс. квартир, выставленных 
на продажу на вторичном рынке 
(любое жилье, кроме предложения 
от застройщиков), — это почти все, 
что продается в столице, уточня-
ет руководитель аналитического 
центра ИНР Олег Репченко. По его 
словам, компания делит квартиры 
на две группы — дешевое жилье 
(95–145 тыс. руб. за 1 кв. м) и до-
рогое (145–1700 тыс. руб. за 1 кв. м). 
В основном в группе «дешевое жи-
лье» представлены старые панель-
ные дома в удаленных от центра 
и станций метро районах, а также 
квартиры на первых этажах.

На столь низком уровне рубле-
вая цена на недорогую «вторичку» 

не была с августа 2012 года, отме-
чает Репченко. При этом в сегменте 
дорогого жилья средние цены вер-
нулись к уровню прошлого года — 
около 285 тыс. руб. за 1 кв. м.

Покупатели не стали актив-
нее с приходом осени, признает 
исполнительный директор «Ми-
эль  — Сеть офисов недвижимо-
сти» Алексей Шленов: «Традици-
онно в это время мы наблюдаем 
заметное оживление на рынке, 
однако в этом году спрос в сентя-
бре был немногим выше, чем в ав-
густе». Рублевые цены снизились, 
откатившись на уровень декабря 
2014-го, даже несмотря на то, что 
само предложение тоже снижа-
лось, — такая ситуация вообще не 
характерна для рынка, подчерки-
вает Шленов.

По данным Службы государ-
ственной статистики и карто-
графии (Росреестр), в сентябре в 
Москве было зарегистрировано 
только 7,69 тыс. случаев перехо-
да прав на основе договоров куп-
ли-продажи жилья — больше, чем 
в августе (7,36 тыс.), но гораздо 
меньше, чем в сентябре 2014-го 
(12,21 тыс.).

Росреестр учитывает продажи 
как на первичном, так и на вторич-
ном рынках жилья, пояснял РБК 
представитель службы; статисти-
ка позволяет судить о сделках за 
последнее время — срок госреги-
страции прав на недвижимость со-
ставляет около девяти дней.

«ОДНУШКИ» ОТ 5 МЛН РУБ.

«Полтора года назад «однушка» 
у метро «Варшавская» в доме 
1980  года постройки стоила 
7,3 млн руб., из желающих купить 
ее выстраивалась очередь, — вспо-
минает гендиректор агентства 
Home Staging Анна Моисеева. — 
Сегодня аналогичная квартира 
в соседнем доме выставлена за 
6,5 млн руб., и покупателей нет». 
При этом сегодня все меньше 
людей стремятся купить кварти-
ру для последующей сдачи ее в 
аренду, большинство покупают 
квартиры для себя, считает Мо-
исеева. Много стало появлять-
ся на рынке и квартир, которые 
приобретались с привлечени-
ем ипотечного кредита, — люди 
стремятся продать недвижимость, 
лишь бы расплатиться с кредитом, 
констатирует она.

Тренд на снижение рублевых 
цен на рынке вторичного жи-
лья стал намечаться еще в конце 
2014-го, но скидки носили в ос-
новном скрытый характер: про-
давец был готов снижать цены 
в процессе переговоров, расска-
зывает директор департамен-
та аналитики «Бест-Новострой» 
Сергей Лобжанидзе. Сейчас же 
снижение можно видеть по са-
мим объявлениям, говорит он: 
«Пока это снижение носит очень 
сегментарный характер: откро-
венно падает цена только на наи-

менее ликвидные и старые квар-
тиры старой постройки, куда 
сложно добраться, где  плохая 
экология или инфраструктура. 
Например, «однушки» в Перово 
раньше нельзя было купить де-
шевле 6 млн руб., а сейчас пол-
но предложений по 5  млн  руб. 
«Двушка» в хрущевке в райо-
не Третьего транспортного коль-
ца ТК стоила раньше 10 млн руб., 
теперь — 8 млн руб., а есть пред-
ложения и по 7,5 млн».

При этом срок экспозиции вы-
рос минимум вдвое — с полутора 
до трех месяцев «в лучшем слу-
чае», отмечает Лобжанидзе.

Цены на вторичном рынке жи-
лья страдают сразу от нескольких 
факторов: тяжелая экономиче-
ская ситуация, отсутствие льгот-
ной ипотеки (программа дей-
ствует только для новостроек) и 
затоваривание рынка, перечисля-
ют собеседники РБК. По состоя-
нию на сентябрь 2015-го на рын-
ке новостроек общее количество 
корпусов в продаже увеличилось 
год к году на 21%, до 349, подсчи-
тала гендиректор компании «Бон 
Тон» Надежда Коркка.

«По нашим прогнозам, через 
некоторое время, когда первич-
ный рынок недвижимости на-
сытится комплексными концеп-
туальными проектами, менее 
качественные квартиры старого 
жилого фонда еще больше упадут 
в цене», — заключает она.

НОВОСТРОЙКИ ЕЩЕ ДЕРЖАТСЯ

Единственным сегментом рынка 
недвижимости, где провал по срав-
нению с показателями прошлого 
года оказался не столь существен-
ным, сегодня являются новострой-
ки. В третьем квартале 2015 года 
Росреестром по Москве было заре-
гистрировано 4485 договоров до-
левого участия (ДДУ), что лишь на 
14,4% меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года (5239).

Несмотря на внешнее улучше-
ние основных макроэкономиче-
ских показателей, застройщики 
все еще не готовы повышать цены. 
По данным аналитического отдела 
компании «Миэль-Новостройки», 
в сентябре 2015 года средняя цена 
упала как в рублях, так и долларах. 
Средневзвешенная цена предло-
жений снизилась на 6%, до 220 тыс. 
руб. за 1 кв. м, и на 8,1% в долларах, 
до $3296 за 1 кв. м, подчеркнули 
в «Миэль».

Цены в новостройках в сентябре 
снижались в 2/3 округов, добавили 
в «Бест-Новострое». Из девяти мо-
сковских округов в прошлом меся-
це негативную динамику показали 
цены на квартиры в шести округах. 
При этом падение не было ката-
строфичным ни в одном из окру-
гов: максимальным оно оказалось 
в Южном округе (-0,6% к августу, 
до 162 354 руб. за 1 кв. м). Рост был 
максимальным в Юго-Восточном 
округе — на 0,8%, до 151 726 руб. 

На 11% 
снизилась средняя цена 
самого дешевого жилья 
на вторичном рынке жилья  
в Москве за последние 
12 месяцев

(121,1 тыс. руб. 
против 135,9 тыс. руб. 

за квадратный метр)13,8%  
равняется средневзвешенная  
ставка по выданным с начала  
2015 года ипотечным кредитам

В августе 
2012 года
был поставлен предыдущий 
антирекорд цены на квартиры 
на вторичном рынке Москвы. 
Тогда квадратный метр тоже 
стоил около 120 тыс. руб.

285 тыс. руб. 
за квадратный 

метр
стоит в среднем дорогое жилье 
в Москве. В этом сегменте цены 
вернулись к уровню 2014 года

121,1 тыс. руб. 
за квадратный метр

достигла средняя цена самого  дешевого 
жилья на вторичном рынке в Москве 

к 12 октября 2015 года

Что происходит на московском рынке жилья



Международный 
инвестиционный форум 
«Сочи-2015»: круглый 
стол «Инвестиции 
в Кавказ. Опыт проектов 
и возможности для 
инвесторов» 

Все последние годы инвестиции 
в Северный Кавказ имели в основ-
ном социальный характер. Очевид-
но, это было обосновано с учетом 
тех проблем, которые накопились 
в социальном секторе наших 
регионов. Но мы понимаем, что 
сейчас перед Россией появились 
глобальные вызовы и дальше идти 
таким экстенсивным путем, ждать 
и надеяться только на федераль-
ный бюджет уже не получится. Как 
недавно процитировал премьер- 
министр Дмитрий Анатольевич 
Медведев слова Александра 
Белла: «Когда одна дверь закрыва-
ется, открывается другая». И наша 
задача сегодня понять, что и как 
нам надо сделать для того, чтобы 
частный инвестор пришел к нам, 
на Северный Кавказ.

У нас есть ряд инструментов, 
которые помогут это сделать. Пер-
вое — это человеческий капитал. 
Второе — у нас благоприятный 
климат, который позволяет решить 
актуальные задачи по импортоза-
мещению в аграрном секторе. Это 

и есть те «двери возможностей», 
которые открылись перед нами. 
В дополнение к этому перечню 
инструментов у нас есть и своя 
госпрограмма, обеспеченная пря-
мыми госинвестициями, которые 
мы с 2017 года будем направлять 
именно на стимулирование и при-
влечение инвестиций в реальный 
сектор экономики.

Конечно, кроме позитива есть 
и свои недостатки. Это в пер-
вую очередь настороженность 
инвесторов относительно безо-
пасности, ограниченность инфор-
мационного ресурса, недостаток 
кредитных средств. Но, что отрад-
но, мы понимаем, что сегодня мы 
не просто говорим о том, чего мы 
хотим, а у нас уже есть своя ниша, 
свои компетенции. И мы уверены, 
что при правильной организации 
работы и использовании всех воз-
можностей мы сможем войти в ту 
открывшуюся дверь, которая даст 
в конечном итоге Кавказу возмож-
ность быть экономически сильным 
регионом нашей страны.

«МегаФон» на Северном Кавказе 
обладает уникальным опытом 
реализации крупных телеком-про-
ектов. За последние три года мы ин-
вестировали в развитие собствен-
ной технической инфраструктуры 
в Кавказском филиале порядка 
37 миллиардов рублей и не сни-
жаем планку по инвестициям, 
а, наоборот, наращиваем их объем 
к будущему году в пределах 5–6%. 
Благодаря эффективному подходу 
к вложению средств «МегаФон» соз-
дает на Северном Кавказе самую 
современную инфраструктуру свя-
зи: в большинстве крупных городов 
СКФО уже не первый год успешно 
работают сети 4G, а голосовая 

связь с интернетом 3G есть на всех 
популярных туристических марш-
рутах и даже в удаленных горных 
селениях. 

В последние годы стало осо-
бенно заметно, что качество 
мобильных услуг — голосовой связи 
и интернета, уровень развития 
инфокоммуникационных сетей 
становятся важными факторами 
успешного развития инвестици-
онной и туристической привле-
кательности регионов Северного 
Кавказа. Уверен, что конструк-
тивный диалог с региональными 
партнерами и властями будет лишь 
способствовать улучшению работы 
телеком-отрасли в регионах.

Мнения спикеров:

министр Российской Федерации 
по делам Северного Кавказа

Лев 
Кузнецов

директор Кавказского филиала 
ПАО «МегаФон»

Фото предоставлено «МегаФон»

Алексей 
Тютин

BC.RBC.RUПО ВОПРОСАМ УЧАСТИЯ И ПАРТНЕРСТВА:
+7 (495) 363-03-14      e.abramova@rbc.ru
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МЕДИАРЫНОК Компания главного бухгалтера издательского дома Burda намереа купить 100% ИД

Бухгалтер для «Лизы» 
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Из-за закона «О СМИ» основ-
ным владельцем ИД Burda, 
лидера по аудитории выпу-
скаемых журналов, станет его 
российский топ-менеджер. 
Но перестройка бизнеса может 
не затронуть четыре из шести 
компаний группы.

«КУЛЬТУРНОЕ» РЕШЕНИЕ

ИД Burda запустил программу по 
реструктуризации своего бизнеса 
из-за законодательных ограни-
чений, рассказал РБК источник, 
близкий к немецкой компании. 
Принятые год назад поправки в 
закон «О СМИ» запрещают ино-
странцам с 2016 года владеть на-
прямую или косвенно более 20% 
в учредителе любого российского 
СМИ. Издательский бизнес будет 
переоформлен на местного рос-
сийского топ-менеджера, говорит 
другой знакомый с планами ИД 
Burda источник РБК. По его сло-
вам, с соответствующим ходатай-
ством компания уже обратилась в 
Федеральную антимонопольную 
службу.

Сотрудник пресс-службы ФАС 
подтвердил: в службу поступила 
заявка от ООО «Эверест Культура». 
Эта компания с уставным капита-
лом 20 тыс. руб., как свидетельству-
ет ЕГРЮЛ, была зарегистрирована 
по тому же адресу, что и все компа-

нии ИД Burda, в апреле этого года. 
Владельцем 90% указан Александр 
Владиславович Ефимов, 10%  — 
входящее в издательскую груп-
пу ООО «Эверест Дистрибьюшн». 
Гендиректором «Эверест Культу-
ры» названа Лариса Маркушевская. 
Это, как уточнили РБК в справоч-

ной ИД, начальник имуществен-
но-хозяйственного отдела, а Алек-
сандр Ефимов занимает должность 
главного бухгалтера ИД Burda.

«Эверест Культура» намерена 
приобрести 100% ЗАО «Издатель-
ский дом «Бурда», которое являет-
ся учредителем всех выпускаемых 

журналов («Лиза», «Отдохни, «До-
брые советы», Burda, «Идеи вашего 
дома» и др.). Лишь журнал Playboy, 
по данны м Роскомнадзора, имеет 
другого учредителя — ООО «Бурда 
Интерактив».

PR-менеджер ИД Burda Илья 
Вагнер отказался от комментари-
ев. Представитель штаб-квартиры 
Hubert Burda Media Бертольд Хайд-
бюхель ограничился коммента-
рием, что российский офис Burda 
сейчас изучает различные вариан-
ты реструктуризации бизнеса к ян-
варю 2016 года.

С тем, что издательский биз-
нес будет переоформлен на граж-
дан России, немцы определились 
еще весной, но до октября не начи-
нали реструктуризацию, надеясь, 
что поправки в закон «О СМИ» бу-
дут смягчены или отложены, гово-
рит источник, близкий к ИД Burda. 
Среди возможных вариантов пе-

рестройки бизнеса, утверждает со-
беседник РБК, рассматривалась, 
например, передача акций ЗАО 
«Издательский дом «Бурда» как 
можно большему количеству его 
сотрудников — граждан РФ.

ЦЕЛЬ — СОХРАНИТЬ БИЗНЕС

Немецкая Burda — крупнейший в 
России издательский дом по сово-
купной аудитории выпускаемых 
журналов, утверждает в своем 
отраслевом докладе Федеральное 
агентство по печати и массовым 
коммуникациям со ссылкой на 
измерения исследовательской 
компании TNS Russia. По ее дан-
ным за май—октябрь 2014 года, 
число читателей одного номе-
ра всех выпускаемых журналов 
превышало 16 млн россиян стар-
ше 12  лет, проживающих в го-
родах с населением от 100 тыс. 
человек. На втором месте — ИД 
Hearst Shkulev Media с 11,8 млн 
читателей.

Средняя аудитория одного 
только номера «Лизы» достигает 
2,3 млн человек, а сборника «Лиза. 
Кроссворды» — 2 млн, еженедель-
ника «Отдохни» — 1,3 млн, следу-
ет из данных TNS Russia за март—
июль этого года,

По возможным рекламным до-
ходам в прошлом году Burda, по 
подсчетам отраслевого издания 
AdIndex, занимает пятое место с 
1,2 млрд руб. без НДС (на первом 
месте ИД Sanoma Independent 
Media с 3 млрд руб.). Но реклама не 
основной источник доходов Burda, 
большую часть выручки обеспечи-
вают продажи тиража.

Сама Hubert Burda Media фи-
нансовые показатели своего рос-
сийского бизнеса не раскрывает. 
Компания лишь сообщает, что вы-
ручка ее международного подраз-
деления, ключевым рынком кото-
рого является Россия, в 2014 году 
снизилась на 13%, до €330 млн, 
прежде всего из-за девальвации 
рубля и гривны и в целом непро-
стой экономической ситуации в 

Казахский опыт «СТС Медиа»

Российский телевизионный хол-
динг «СТС Медиа» с 2007 года 
владеет в Казахстане «31 кана-
лом». В целом экономическая 
доля в группе, образующей 
телеканал, у «СТС Медиа» 
достигает 60%, но в ТОО «Те-
лерадиокомпания «31 канал», 
на которое оформлена лицен-
зия на вещание, у российской 

компании только положенные 
по закону 20%.

Сейчас «СТС Медиа» предстоит 
подстроится под ограничения 
для иностранцев уже в России: 
74,7% холдинга принадлежит 
шведской Modern Times Group 
и владельцам торгующихся 
на американской бирже NASDAQ 

акций. Ранее на своем сайте 
«СТС Медиа» в разъяснениях 
для акционеров к поправкам 
в закон «О СМИ» даже давала 
ответ на вопрос, может ли ком-
пания перестроить российский 
бизнес по казахской модели. 
Такой вариант представляется 
малоперспективным, констати-
ровала «СТС Медиа».

Hubert Burda Media работает на российском медиарынке почти 30 лет
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ИНТЕРНЕТ Сколько потеряла компания из-за бунта пользователей 
«Кинопоиска»

Ошибка «Яндекса»
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Обновленная версия сайта 
Kinopoisk.ru просуществовала 
всего четыре дня. Владелец 
сервиса — компания «Ян-
декс» — из-за недовольства 
пользователей откатила 
изменения, стоившие двух 
лет и десятков миллионов 
рублей.

«ПРОСТОЯЛ ПАМЯТНИКОМ»

«Яндекс» купил интернет-протал  
«Кинопоиск» у его основателей 
Виталия Тация и Дмитрия Суха-
нова (им в сумме принадлежало 
около 60%) и французской груп-
пы AlloCine в конце 2013 года за 
$80 млн (около 2,6 млрд руб. на то 
время). Предполагалось, что сайт 
перейдет от контентной модели 
к сервисной: к новостям, рейтин-
гам, информации о премьерах и 
расписаниям кинотеатров дол-
жен был добавиться функционал 
онлайн-кинотеатра.

Первоначально «Кинопоиск» 
существовал на деньги своих 
создателей, затем попытался за-
рабатывать на продаже дисков, 
но не сумел справиться с достав-
кой. При продаже «Яндексу», как 
сообщала газета «Ведомости» со 
ссылкой на презентацию для ин-
весторов, портал все-таки был 
прибыльным — деньги приноси-
ла контекстная рекламная и роли-
ки, встраиваемые в показы трей-
леров. В отчетности «Яндекса» 
показатели «Кинопоиска» не вы-
деляются;  по данным СПАРК, вы-
ручка ООО «Кинопоиск» в 2014-м 
составила 68 млн руб., убыток — 
436 тыс. руб.

Новая модель предполагает, 
что пользователи смогут искать 
и смотреть фильмы, не покидая 
сайт kinopoisk.ru, хотя показ бу-
дет осуществлять один из «на-
стоящих» интернет-кинотеа-
тров — партнеров «Кинопоиска». 
Партнеры получат часть аудиото-
рии ресурса, а взамен поделятся 
с «Яндексом» доходом от плат-
ных подписок или частью своей 
рекламной выручки. По данным 

TNS Russia, месячная аудито-
рия «Кинопоиска» сократилась с 
20,8 до 15,2 млн человек с января 
по август 2015-го.

Как рассказал РБК Суханов, 
идея с онлайн-показами «прода-
валась» «Яндексу» вместе с «Кино-
поиском» — даже на старой версии 
сайта были кнопки перехода на 
площадки партнеров. «Мы ждали, 
что это будет современный сайт 
со всеми функциями, что были 
раньше, плюс новые крутые шту-
ки, — говорит Суханов. — У нас был 
список новых функций на годы 
вперед. Но в итоге сайт простоял 
«памятником» два года, на протя-
жение которых даже ошибки не ис-
правлялись».

«Яндекс» занимался перезапу-
ском с 2013-го — над проектом 
работала специально созданная 

команда, в которую также вошли 
люди из «старого» «Кинопоиска», 
основателей сервиса оставили в 
качестве консультантов, утвержда-
ет представитель «Яндекса» Юлия 
Бабикова. В частности, «Кинопо-
иск» разработал универсальную 
версию плеера единую для всех 
партнеров, на которую ушло не-
сколько месяцев, уточняет ру-
ководитель направления меди-
асервисов в «Яндексе» Дмитрий 
Степанов. «Сначала речь шла о 
технологической интеграции, о 
переезде проекта в дата-центры 
«Яндекса», затем мы начали за-
ниматься перерисовкой нового 
«Кинопоиска» и, собственно, раз-
работкой к перезапуску», — расска-
зывает он.

Суханов утверждает, что ни-
кто с ними не советовался: «Впер-
вые новый продукт мне показали 
25 сентября через пиар-менеджера 
компании». По его словам, он сооб-
щил команде «Яндекса» об обна-
руженных в beta-версии «нового» 

сайта ошибках, но был уверен, что 
к объявленной дате перезапуска — 
к 8 октября — все их исправить не 
удастся.

ПРОВАЛЬНЫЙ СЕАНС

«Некоторые люди столкнулись с 
техническими проблемами в ра-
боте сайта, многие не увидели на 
новом сервисе свои оценки и спи-
ски фильмов, часть пользователей 
не нашли информации и возмож-
ностей, к которым они привыкли 
за годы использования «Кинопо-
иска». Мы просим прощения за 
эти проблемы. Спасибо всем за 
отзывы, пожелания и справедли-
вую критику», — объяснил «Кино-
поиск» на своем сайте 12 октября, 
спустя четыре дня после неудачно-
го перезапуска.

Обновленная версия вызва-
ла шквал критики в социальных 
сетях: в Twitter появился хэштег 
#вернитекинопоиск, на ресурсе 
Change.org была создана пети-
ция, обращенная к руководству 
компании, в которой пользова-
тели жаловались на отсутствие в 
новой версии привычных функ-
ций — папок со списками филь-
мов, новостной ленты и других 
привычных элементов, у некото-
рых пропали отмеченные филь-
мы и оценки. «Яндекс» объяснил, 
что многие проблемы можно ре-
шить привязкой аккаунта на сайте 
«Кинопоиска» к уже имеющемуся 
или вновь созданному аккаунту 
в «Яндексе».

Технические проблемы отмети-
ли и партнеры «Кинопоиска»: на-
пример, кинотеатр Ayyo (позволя-
ет брать фильм для просмотра «в 
аренду») столкнулся с тем, что не 
проходила оплата за фильм, рас-
сказывал директор Ayyo по марке-
тингу Арсен Авдалян.

«Яндекс» продолжит работать 
над «Кинопоиском» на отдельном 
домене — beta.kinopoisk.ru  , пока 
не удастся ликвидировать все не-
поладки и замечания со стороны 
пользователей. Решающим факто-
ром для того, чтобы вернуть ста-
рую версию ресурса стало большое 
количество отзывов людей, кото-
рые огорчились из-за обновления, 
отметил Степанов: «Поэтому мы 
признали свою ошибку, извини-
лись и приняли решение о возвра-
щении «старого» «Кинопоиска». 
Источник близкий к руководству 
«Яндекса», подчеркнул, что менед-
жерам новый «Кинопоиск» понра-
вился, однако общественное мне-
ние надо уважать.

ПОНЯТЬ АУДИТОРИЮ

«Яндекс» не раскрывает размер 
вложенных в перезапуск «Кинопо-
иска» средств. Бывший менеджер 
киносервиса Mail.ru Group Антон 
Фролов оценивает общие затра-
ты на проект — работу разработ-
чиков, менеджеров, дизайнеров 
в 15–20  млн руб. Топ-менеджер 
другой российской интернет-ком-
пании полагает, что затраты могли 
составить и 40-50 млн руб.

По мнению создателя сервиса 
«Медиаметрикс», главы Института 
развития интернета Германа Кли-
менко, вернув старую версию «Ки-
нопоиска», «Яндекс» фактически 
расписался в том, что не понимает 
свою аудиторию и на протяжение 
двух лет занимался тем, что ей не 
нужно. После возвращения к ста-
рой версии компании будет очень 
сложно с точки зрения репутации 
доказать впоследствии, что новый 
продукт стоящий, считает он.

Топ-менеджер крупной россий-
ской технологической компании в 
разговоре с РБК отмечает, что «Ян-
дексу» вероятно стоило бы с само-
го начала тестировать beta-версию 
нового «Кинопоиска» на широкой 
версии. «Яндекс» заявил, что те-
стировал сайт с мая — но только 
среди сотрудников самого «Яндек-
са», кинотеатров-партнеров и на 
тысяче наиболее преданных поль-
зователей.  

Вернув старую версию «Кинопоиска», «Яндекс» 
фактически расписался в том, что не понимает 
свою аудиторию и на протяжении двух лет 
занимался тем, что ей не нужно

России и на Украине. За предела-
ми родной Германии Hubert Burda 
Media в прошлом году заработала 
только 13% всей своей выручки.

В 2015 году, прогнозировала в 
мае немецкая компания, доходы 
в России по-прежнему будут «рез-
ко падать». При этом Hubert Burda 
Media подчеркивала, что ее цель — 
сохранить бизнес в России на фоне 
законодательных ограничений. Но 
результатом принятых поправок 
в закон «О СМИ» может стать то, 
что Burda все-таки лишится соб-
ственности в России, признавала 
компания.

КАЗАХСКАЯ МОДЕЛЬ

ИД Burda образуют шесть рос-
сийских юридических лиц, сви-
детельствует опубликованное на 
сайте Федеральной антимоно-
польной службы схематическое 
изображение этой группы. Смена 
собственника ЗАО «Издательский 
дом «Бурда» отразится только на 
двух компаниях — самом ЗАО, ко-
торое занимается управлением ре-
дакциями и продажей рекламы, и 
ее дочерней ООО «Сейлз», одной 
из дистрибьюторских структур ИД.

Другие компании — ООО «Эве-
рест Дистрибьюшн» и «Бурда Ин-
терактив», а также ООО «Торговая 
компания «Прессэкспо» и ООО 
«Бурда Дистрибьюшен Серви-
сиз» (занимаются распростране-
нием журналов), — с ЗАО никак 
не связаны.

Таким образом, бизнес Hubert 
Burda Media в России может быть 
перестроен по так называемой 
казахской модели. В Казахстане 
иностранцам также запрещено 
владеть более 20% в учредителях 
местных СМИ. Поэтому в Казах-
стане зарубежные медиакомпании 
находят себе местного партнера, 
который выступает основным вла-
дельцем редакции, а все коммер-
ческие и сопутствующие службы 
существуют как самостоятельные 
юрлица, подконтрольные зару-
бежной медиакомпании. Та же 
Hubert Burda Media указывает в 
своих материалах, что ее эффек-
тивная доля в казахском ТОО «Бур-
да-Алатау Пресс» равняется 50%.

Пресс-секретарь Роскомнадзо-
ра (это ведомство следит за тем, 
как исполняется закон «О СМИ») 
Вадим Ампелонский пока не отве-
тил на запрос РБК о том, будет ли 
эта схема признана соответствую-
щей закону. 
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АВТОПРОМ АвтоВАЗ ждет новая волна сокращения персонала

Спрос рождает увольнения
РОМАН АСАНКИН

АвтоВАЗ может сократить до 
6 тыс. человек из-за падения 
спроса на автомобили и роста 
производительности труда.

 БЮДЖЕТ НЕ УТВЕРЖДЕН

В ближайшие полгода с АвтоВАЗа 
могут быть уволены от 2,5 тыс. до 
6 тыс. работников, заявил первый 
заместитель председателя коми-
тета Госдумы Владимир Гутенев в 
интервью самарскому телеканалу 
«Терра». Он подтвердил эти циф-
ры в разговоре с корреспондентом 
РБК. По словам депутата, эти дан-
ные были приведены президен-
том тольяттинского автозавода 
Бу Андерссоном в ходе их встречи 
в Ижевске 27 сентября. Сокраще-
ние персонала на АвтоВАЗе он 
объяснил «глобальным падением 
спроса» на автомобили, а также 
«програм  мой технического пере-
вооружения».

Гутенев отметил, что процесс 
сокращения будет не «залповым», 
а постепенным, в том числе за счет 
естественной убыли: выход на пен-
сию, увольнения по собственному 
желанию и т.д. Ожидается, что доля 
последних составит около 2 тыс. че-
ловек. Основная часть увольнений 
пройдет за счет сокращения про-
межуточных звеньев управления 
с пяти до двух-трех человек и ро-
ста производительности труда в 
1,5 раза, добавил депутат.

Глава официального профсоюза 
АвтоВАЗа Сергей Зайцев говорит, 
что решения о сокращении персо-
нала в следующем году пока нет. 

«Бюджет еще не утвержден. Сей-
час нет ни программы по произ-
водству, ни по численности, ни 
по режиму работы», — утвержда-
ет глава профкома, слова которого 
передал Интерфакс. По словам За-
йцева, утверждение бюджета ожи-
дается 30 ноября: «Когда он будет 
утвержден, тогда и будет понятно, 
какой из трех вариантов развития 
событий — оптимистичный, пес-
симистичный или средний — будет 
выбран». «Никаких цифр пока нет. 
Они на  сегодня безоснователь-
ны», — добавил собеседник. Пред-
ставитель АвтоВАЗа на запрос РБК 
не ответил.

60% ЗА ШЕСТЬ ЛЕТ

АвтоВАЗ уже проводил массовые 
сокращения в 2008–2009 году, 
когда на заводе работали около 
105 тыс. человек. За тот год пред-
приятие покинули 22,4 тыс. чело-
век. Кроме того, 11,5 тыс. оформи-
ли пенсию, 2,3 тыс. — досрочную 
пенсию, 4,2 тыс. перешли в дочер-
ние предприятия, 2,5 тыс. переда-
ны вместе с объектами социальной 
инфраструктуры, говорила ми-
нистр здравоохранения и социаль-
ного развития Татьяна Голикова в 
интервью газете «Коммерсантъ». 
К концу 2010 года численность 
персонала на предприятии была 
доведена до 72 тыс. человек.

Новая волна сокращений стар-
товала в 2014 году, когда АвтоВАЗ 
возглавил Бу Андерссон. За про-
шлый год численность персонала 
тольяттинского завода сократи-
лась на 14,4 тыс. человек — около 
20% (сейчас на заводе работают 

около 50 тыс. человек). В октябре 
прошлого года Андерссон говорил, 
что в 2015 году увольнения не пла-
нируются. Но уже в январе на Ав-
тоВАЗе был выпущен приказ о со-
кращении 1,1 тыс. работников из 
числа руководителей, специали-
стов и служащих (РСиС) по согла-
шению сторон. В сентябре приказ 
был распространен и на простых 
рабочих. Еще 1,2 тыс. будут уволе-
ны с Волжского машиностроитель-
ного завода, дочернего предприя-
тия АвтоВАЗа.

С учетом названных Гутене-
вым 6 тыс. человек общее сни-
жение численности персонала на 
АвтоВАЗе за последние шесть лет 
составит 60%, или 66 тыс. человек.

В сентябре ряд тольяттинских 
СМИ сообщал, что на АвтоВАЗе го-
товится сокращение 15–20 тыс. че-
ловек, в том числе в связи с консер-
вацией конвейера для сборки Lada 
Priora в декабре. Представитель 
завода тогда эти цифры опроверг, 
связав информацию о массовых 
увольнениях с попыткой сорвать 
запуск производства новой моде-
ли Vesta.

ЭКОНОМИИ НЕ ВИДНО

АвтоВАЗ увольняет сотрудников 
вслед за падением спроса на свои 
автомобили. В 2014 году продажи 
Lada сократились на 15%, за девять 
месяцев текущего года — еще на 

28,3% (до 387,3 тыс. и 203,5 тыс. 
соответственно). При этом завод 
планирует увеличить производ-
ство автомобилей с учетом кон-
трактной сборки по заказу альянса 
Renault-Nissan на 5%, до 538 тыс. 
машин.

Сокращение персонала, впро-
чем, пока не дает АвтоВАЗу ощу-
тимой экономии. При увольнении 
работникам выплачивается не-
сколько окладов. Так, в 2014 году, 
после предыдущей волны сокра-
щений, затраты на оплату труда на 
АвтоВАЗе составили 25,2 млрд руб. 
против 25,9 млрд руб. в 2013 году. 
За шесть месяцев 2015 года расхо-
ды по данной статье были на уров-
не 12 млрд руб. 

БАНКИ Нота-банк ввел ограничение на выдачу средств

Наличные с перебоями
ЮЛИЯ ТИТОВА

Нота-банк испытывает про-
блемы с ликвидностью: его 
клиенты жалуются на задерж-
ки с проведением платежей, 
банк ограничил снятие налич-
ных в банкоматах и офисах 
суммой 10 тыс. руб.

РЕЙТИНГ СНИЖЕН

 На перебои с проведением пла-
тежей клиенты жалуются на бан-
ковских форумах, об этом же РБК 
рассказал один из банкиров, уз-
навший об этом от предправления 
банка. О том, что банк установил 
ограничение на снятие налич-
ных, РБК рассказал сотрудник 
компании Bell Integrator, которая 
является зарплатным клиентом 
Нота-бан  ка.

Позднее о том, что Нота-банк 
ввел лимит на выдачу средств 
вкладчикам в размере 10 тыс. руб. 
в сутки, написало рейтинговое 
агентство RAEX. Из-за этого RAEX 
снизило рейтинг кредитоспособно-

сти Нота-банку до уровня B+ «Не-
высокий уровень кредитоспособ-
ности» с негативным прогнозом.

Пресс-служба Нота-банка со-
общила, что «руководство бан-
ка опровергает информацию об 
ограничениях выдачи наличных 
средств, данные сложности воз-
никли в связи с техническим сбо-
ем», который «связан со сбоем в 
работе банка-спонсора».

У Нота-банка серьезные про-
блемы с ликвидностью, рассказал 
источник РБК, знающий это от 
представителей Нота-банка.

На негативную динамику пока-
зателей краткосрочной ликвидно-
сти Нота-банка указывало RAEX на 
прошлой неделе, 8 октября, когда 
снижало рейтинг кредитоспособ-
ности с А+ до А. Норматив Н2 на 
1 сентября составил 18,6% при до-
пустимых минимальных значени-
ях 15%, а норматив Н3 — 56,9% при 
допустимых минимальных 50%. 
Помимо этого за январь—август 
2015 года норматив достаточности 
собственных средств Н1.0 снизил-
ся на 1,6 п.п. до 11,1%.

ОФЕРТЫ И ОБЫСКИ

Давление на показатели ликвид-
ности банка началось еще в июле, 
говорит заместитель директора 
по финансовым институтам S&P 
Анастасия Турдыева. У банка про-
изошел значительный отток депо-
зитов корпоративных клиентов за 
июль—август — около 14 млрд руб. 
По словам Турдыевой, специфика 
банка в том, что он работает с «доч-
ками» госкомпаний, финансируе-
мых из бюджетов разных уровней. 
«Из-за привязки к бюджету для 
таких компаний свойственна се-
зонность — они обычно изымают 
средства из банков во второй по-
ловине года. Но в этом году отток 
средств из Нота-банка больше, 
чем мы наблюдали в предыдущие 
годы», — говорит эксперт.

Аномально большой вывод 
средств госкомпаниями может 
объясняться изменениями в регу-
лировании: в сентябре появилась 
информация о предстоящем из-
менении в закон, который обязы-
вает размещать средства «дочек» 

госкомпаний в определенных бан-
ках. «Если такой закон будет при-
нят, это окажет дополнительное 
негативное влияние на профиль 
фондирования и показатели лик-
видности Нота-банка», — говорит 
Турдыева.

6 октября у банка состоялась 
оферта по биржевым облигаци-
ям. Банк выполнил свои обяза-
тельства перед держателями дол-
га в  полном объеме, приобретя 
1,5  млн облигаций номиналом 
1 тыс. руб., говорится на сайте рас-
крытия информации. Как говорят 
бывшие сотрудники банка, имен-
но она и стала причиной резкого 
снижения ликвидности в послед-
ние дни.

19 октября банку предстоит еще 
одна оферта. Если 19 октября об-
ратятся все держатели, то выпла-
ты могут составить 1,5 млрд руб.

По словам одного из бывших со-
трудников, на межбанке в послед-
ние пару месяцев начали резко 
закрывать лимиты для Нота-бан-
ка. «Лимитная емкость сократи-
лась раз в пять. Многие уже по от-

четности понимали, что в банке 
проблемы. Вряд ли сегодняшние 
проблемы на межбанке станут 
сенсацией», — говорит бывший 
сотрудник.

На прошлой неделе в Нота-бан-
ке прошли обыски. Об этом РБК 
рассказали контрагент кредитной 
организации, банкир, знающий от 
сотрудников Нота-банка, а также 
подтвердил заместитель председа-
теля правления банка Вадим Еро-
хин. По словам одного из собесед-
ников РБК, правоохранительные 
органы озабочены проблемой от-
мывания в банке.

В последние месяцы из банка 
начали уходить менеджеры уровня 
директора департамента, причем 
некоторые главы департаментов 
увольнялись одним днем, расска-
зал один из бывших сотрудников 
банка.

По состоянию на 1 сентября 
2015 года банк занимал 77-е место 
в банковской системе России с раз-
мером активов 77,29 млрд руб. 

При участии Надежды Козиновой
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Новая волна сокращений стартовала в 2014 году, когда АвтоВАЗ возглавил Бу Андерссон
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Мнение об иностранных инвестициях

АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ, 
генеральный директор УК «Спутник — Управление капиталом»

Шанс для рубля: как российские компании 
добрались до европейских денег

Отношение иностранных 
инвесторов к России заметно 
отличается от отношения 
политиков. И международный 
бизнес продолжит прилагать 
усилия для смягчения или сня-
тия антироссийских санкций 
в среднесрочной перспективе.

 СПРОС НА РОССИЮ

Начало октября принесло нам 
приятные сюрпризы не только на 
российском валютном и фондовом 
рынках. На прошедшей неделе 
сразу двум крупным российским 
компаниям удалось разместить 
выпуски еврооблигаций на между-
народном рынке среди иностран-
ных инвесторов.

Во вторник ГМК «Норильский 
никель» провел успешное разме-
щение семилетних еврооблига-
ций на сумму $1 млрд с купоном 
6,625%, а вслед за этим в четверг 
уже «Газпром» с не меньшим успе-
хом разместил на рынке новый 
выпуск своих трехлетних еврооб-
лигаций объемом €1 млрд и став-
кой купона 4,625%. Таким образом, 
впервые с прошлой осени на гло-
бальном рынке капитала для рос-
сийских компаний открылось окно 
для новых валютных займов и ре-
финансирования внешнего долга.

Спрос на еврооблигации «Но-
рильского никеля» превысил пред-
ложение в четыре раза, и похожая 
переподписка наблюдалась при 
размещении бумаг «Газпрома». На 
взгляд глобальных портфельных 
инвесторов, ничего особенного, 
за исключением высокого спроса, 
не произошло. Условия могли быть 
лучше, да и суммы по меркам кор-
пораций не настолько большие. Но 
главная значимость этих размеще-
ний для российской экономики и 
финансовой сферы состоит в том, 
что появляющаяся возможность 
рефинансировать валютные обя-
зательства на внешнем рынке ре-
ально поможет снизить давление 
на рубль до конца 2015 года.

РУБЛИ ДОРОЖЕ ДОЛЛАРОВ

Не стоит забывать, что пик пла-
тежей по внешним обязатель-
ствам в этом квартале придется 
на декабрь. И именно отсутствие 
возможности перезанять долла-
ры и евро на внешних рынках год 
назад заставляло корпорации и 
банки приобретать на Московской 
бирже валюту, необходимую для 
расчетов по внешним обязатель-
ствам. Это стало одной из основ-
ных причин обвала рубля в конце 
2014 года.

Насколько вообще оправдан-
ными могут быть заимствова-
ния в иностранной валюте, если 
рубль стал самой волатильной 
из всех валют развивающихся 
стран? Для компаний нефтегазо-
вого сектора и металлургов усло-
вия вполне приемлемы. Корпо-
рации, работающие на экспорт и 
получающие валютную выручку, 
практически не несут валютных 
рисков при размещении евро-
облигаций. Им намного важнее 
снизить стоимость заимствова-
ний и обслуживания долговых 
обязательств. В текущих усло-
виях рублевые заимствования 
на срок три года и больше обо-
шлись бы корпорациям намного 
дороже  валютных евробондов, 
если провести сравнение усло-
вий и привести ставки к общему 
знаменателю.

Что еще для нас важно в этих 
размещениях евробондов? Пре-
жде всего  — это интерес ино-
странных инвесторов к россий-
скому рынку. Санкции Запада, 
геополитические риски, неопре-
деленность экономических пер-
спектив являются вполне до-
статочными основаниями для 
внешних игроков, чтобы на вре-
мя позабыть о российском рынке. 
Но не забыли.

Более того, по данным агент-
ства Bloomberg, при размещении 
семилетних евробондов ГМК «Но-
рильский никель» доля инвесто-
ров из США составила 34% от всех 
поданных заявок, доля британ-
ских инвесторов оказалась 30%, 
остальные европейцы подали 
26% заявок на покупку, а вот соб-
ственно российский спрос ока-
зался невелик, всего 9%, и еще 1% 
пришелся на прочих игроков. Что 
еще важно, 76% от общего объе-
ма заявок пришлось на инвести-
ционные фонды и еще 18% — на 
банки. Таким образом, корпо-
рации нашли своих инвесторов. 
Похожая картина, по словам лон-
донских брокеров, наблюдалась 
и при размещении еврооблига-
ций «Газпрома». Высокий спрос 
и большая доля иностранных по-
купателей по сравнению с рос-
сийскими участниками рынка.

ФИНАНСОВАЯ ОТТЕПЕЛЬ

Безусловно, интерес инвестфондов 
к покупкам рисковых, но высоко-
доходных активов подогревается 
ожиданиями, что ни ФРС США, ни 
Европейский центральный банк не 
станут в ближайшее время повы-
шать ставки. Но главное, что ин-
весторы начинают закладывать в 
свои ожидания возможность сня-
тия с России санкций в обозримой 
перспективе.

Если это действительно прои-
зойдет в 2016 году, то новые евро-
облигации в будущем ждет рост 
котировок, а держатели ценных 
бумаг получат дополнительную 
прибыль. В любом случае отно-

шение иностранных инвесто-
ров к России заметно отличается 
от отношения политиков. И меж-
дународный, а в первую оче-
редь  европейский, бизнес про-
должит  прилагать усилия для 
смягчения или снятия антирос-
сийских санкций в среднесроч-
ной перспективе.

Важно и то, что столь успеш-
ное блиц-размещение еврообли-
гаций на сумму, эквивалентную 
$2,1 млрд, открывает дорогу и для 
других эмитентов, формально не 
подпавших под действие санк-
ций, но для которых внешний 
рынок капитала оказался факти-
чески закрыт из-за общего нега-
тивного отношения иностранных 
игроков.

Несмотря на резкое похоло-
дание за окном, можно сказать, 
что «ледяные стены» тают и на-
шим компаниям и банкам нуж-

но пользоваться инвестиционной 
оттепелью, чтобы вновь выйти на 
внешние рынки. И наконец, евро-
облигации, особенно таких клю-
чевых для российской экономики 
корпораций, представляют собой 
прекрасную возможность для вну-
тренних инвесторов, в том числе 
и физических лиц, получить одно-
временно страховку от риска осла-
бления рубля в будущем и возмож-
ность получать процентный доход, 
превышающий ставки банковских 
депозитов в долларах и евро.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

Впервые с прошлой осени на 
глобальном рынке капитала 
для российских компаний 
открылось окно для новых 
валютных займов.

МНЕНИЕ

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

«По данным Bloomberg, при размещении 
семилетних евробондов ГМК «Норильский 
никель» доля инвесторов из США составила 
34% от всех поданных заявок, доля британских 
инвесторов оказалась 30%, остальные европейцы 
подали 26% заявок на покупку, а вот собственно 
российский спрос оказался невелик, всего 9%»
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Что будет с участниками системы бонусов «Трансаэро»

Программа нелояльности
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ,  
АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА

Банкротство «Трансаэро» 
лишит владельцев кобрен-
динговых карт 11 банков так 
называемых миль — бонусов, 
позволявших рассчитывать 
на бесплатный перелет. 
Что будут делать банки? 

Банкротство второй по величине 
российской компании стало про-
блемой не только для купивших ее 
билеты пассажиров, но и для участ-
ников бонусной программы — 
«Трансаэро Привилегия». Кобрен-
динговые карты «Транс аэро» по 
этой программе выпускали 11 рос-
сийских банков. По ее условиям, за 
потраченные по картам деньги их 
держателям начислялись бонус-
ные мили (в  авиакомпании они 
назывались «баллы»). Как прави-
ло, курс составлял — одна миля за 
100 руб. Их можно было обменять 
на бесплатный полет или исполь-
зовать для повышения класса об-
служивания.

С 1 октября «Трансаэро» оста-
новила продажу билетов, и обна-
личить мили традиционным спо-
собом больше нельзя. Что теперь 
будет с накопленными бонусами?

ПОТЕРЯННЫЕ МИЛИ

Компании «Трансаэро» и «Аэро-
флот», под чьим операционным 
управлением находится оказав-
шийся на грани банкротства пе-
ревозчик, не смогли ответить на 
вопрос РБК о том, что будет с бо-
нусной программой — им сейчас 
не до этого. «Трансаэро» отме-
няет каждый день по несколько 
десятков рейсов, пассажиров до 
15 декабря перевозит «Аэрофлот». 
Не удалось выяснить судьбу миль 
и в call-центрах обеих компаний. 
Дозвониться до «Трансаэро» оказа-
лось невозможным, а в call-центре 
«Аэрофлота» говорят, что этот во-
прос надо адресовать «Транс аэро».

Не могут пока разобраться с бу-
дущим программы и банки-пар-
тнеры «Трансаэро». «Мы пока не 
получили от партнера четкой по-
зиции относительно дальнейше-
го функционирования программы 
привилегий «Трансаэро», — рас-
сказывает руководитель блока 
«Розничный бизнес» Промсвязь-
банка Леонид Качалов.

Претензии банкиры совету-
ют предъявлять авиакомпании. 
«В  рамках бонусных программ 
кредитные организации обычно 
выступают агрегатором услуг и 
не обязаны их оказывать. То есть 
осуществлять услуги в этом случае 
должна компания «Трансаэро», к 
ней и нужно предъявлять убыт-
ки», — объясняет начальник юри-
дического управления СДМ-банка 
Александр Голубев.

Получить компенсацию за мили 
у «Трансаэро», скорее всего, уже не 
получится. В теории можно тре-
бовать у банка как-то компенси-
ровать бонусы, но как именно и 
в каком объеме — неясно. Тако-
го опыта в российской судебной 

практике не было, и чем могут за-
кончиться подобные разбиратель-
ства, предсказать невозможно, 
говорит председатель правления 
Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) 
Дмитрий Янин. Так что владельцы 
кобрендинговых карт могут только 
надеяться на добровольную ком-
пенсацию со стороны банков.

Что они предлагают? Пока мак-
симум, на что могут рассчитывать 
клиенты, — выпуск карты «Аэро-
флот бонус» с годовым бесплат-
ным обслуживанием и сохранение 
небольшой части накопленных 
миль «Трансаэро» или их конвер-
тацию в бонусы по другим про-
граммам привилегий.

ПЕРЕСЕСТЬ НА «АЭРОФЛОТ»

Два банка — «Открытие» и СМП 
Банк  — уже предлагают своим 
клиентам перейти на бонусную 
программу «Аэрофлота». Для этого 
держателем кобрендинговых карт 
«Трансаэро» придется оформить 
новую карту «Аэрофлот бонус», 
говорит директор по карточному 
бизнесу банка «Открытие» Антон 
Сафонов.

Бонусные баллы, накопленные 
за сентябрь 2015 года, будут за-
числены на новую карту по курсу 
1 миля «Трансаэро» к 1 миле «Аэро-
флота», а вот полученные до этого 
мили сгорят. Утешением для кли-
ентов может стать бесплатное об-
служивание новой карты в течение 
полугода, дальше придется платить 
300 руб. в месяц (по карте катего-
рии World) или 2000 (по карте Black 
Edition). При этом для держателей 

кобрендинговых карт другого бан-
ка финансовой группы — «ФК От-
крытие» (бывший НОМОС-банк) — 
подобного предложения не 
предусмотрено. Им банк обещает 
продолжить обслуживание карт в 
прежнем режиме. Банк «Откры-
тие» также предлагает програм-
му «Аэрофлот бонус» держателям 
кобрендинговых карт «Трансаэро» 
других банков. Пересчета потерян-
ных миль не будет, а бесплатное об-
служивание распространяется на 
первые три месяца действия карты.

В СМП Банке признаются, что 
все мили «Трансаэро» просто сго-
рят. В качестве компенсации кли-
ентам в ближайшие несколько дней 
предложат открыть карту «Аэро-
флот бонус» соответствующей ка-
тегории. В этом случае бесплатным 
будет первый год обслуживания, 
поясняет директор департамен-
та платежных систем СМП Банка 
Елена Биндусова. Дальше придет-
ся платить по обычному тарифу — 
900 руб. в год (по карте категории 
Standard), 3 тыс. руб. (карта Gold) и 
7 тыс. руб. (Platinum).

НОВЫЕ БОНУСЫ

ВТБ24 предлагает клиентам перей-
ти на другую систему авиабонусов. 
Владельцам карт «Трансаэро» будут 
начислять мили в рамках програм-

мы «Карта мира ВТБ». Мили «Тран-
саэро» будут пересчитаны по курсу 
35 потраченных рублей — 2 мили по 
золотой карте и 4 мили по платино-
вой карте. Правда, пересчитывать 
будут только затраты по картам с 
июля 2015 года. Для перехода на 
новую систему перевыпускать 
карту не придется, сообщили в 
пресс-службе ВТБ24.

Московский кредитный банк 
предлагает похожий способ: на-
копленные за весь 2015 год мили 
переводят в бонусные баллы си-

стемы «МКБ-бонус» по курсу 
1 миля — 1 бонус. Такой курс банк 
установил с 12 октября. Тем, кто 
перейдет на систему «МКБ бонус», 
банк обещает также 250 привет-
ственных баллов. Этими баллами 
в дальнейшем можно будет ком-
пенсировать покупку билета лю-
бой авиакомпании.

Оценить возможные потери из-
за смены бонусной программы до-
вольно сложно — слишком много 
условий влияет на результат: ко-
личество переводимых в бонусы 
миль «Трансаэро», стоимость би-
лета других авиакомпаний в новых 
бонусах и т.д. Судя по всему, при-
вилегии и бесплатные билеты те-
перь могут обойтись дороже, хотя 
и не всегда.

По расчетам РБК, у бонусных 
программ «Аэрофлота» и «Транс-

аэро» в банке «Открытие» похожая 
окупаемость. Чтобы накопить на 
бонусный билет в Барселону (стоит 
около 18 тыс. руб., данные Avisales), 
по карте «Аэрофлот бонус» этого 
банка нужно потратить 500 тыс. 
руб., а по карте «Транс аэро» надо 
было потратить 720 тыс. руб. Что-
бы получить билет в Барселону по 
программе «Карта мира ВТБ», вла-
дельцу Visa Gold нужно будет по-
тратить 1,8 млн руб. Держателю зо-
лотой карты МКБ, привязанной к 
программе «МКБ бонус», для этого 
необходимо совершить операций 
примерно на 950 тыс. руб.

Банк «Русский стандарт» пред-
лагает держателям карт «Транс-
аэро» оформить кредитную карту 
American Express Gold или ком-
плект карт для путешественников 
RSB Travel. В первом случае все на-
копленные мили сгорят, во втором 
будут компенсированы, правда, 
очень скромно: в баллы програм-
мы RSB Travel по курсу 1 к 1 переве-
дут только мили, накопленные по-
сле 1 октября. В обоих случаях банк 
обещает год бесплатного обслужи-
вания. Если измерять эффектив-
ность этой программы в билетах 
в Барселону, то по карте RSB Travel 
категории Classic придется потра-
тить 1,08 млн руб.

Клиенты еще двух банков — 
Промсвязьбанка и Росбанка — 
по-прежнему находятся в подве-
шенном состоянии: руководство 
кредитных организаций пока ве-
дет переговоры с «Трансаэро». Мо-
сковский индустриальный банк, 
Газпромбанк и МТС Банк не отве-
тили на запросы РБК о будущем бо-
нусных программ. 

Чтобы получить билет в Барселону 
по программе «Карта мира ВТБ», владельцу 
Visa Gold нужно будет потратить 1,8 млн руб.

Что предлагают банки участникам бонусной программы «Трансаэро»
Что предлагают Преимущества и недостатки

Банк «Открытие»
Перейти на бонусную программу 
«Аэрофлота», оформив карту 
«Аэрофлот бонус»

Для клиентов банка:
  Новая карта будет обслуживаться бесплатно в течение полугода. 
Баллы, накопленные за сентябрь, будут зачислены на карту  
по курсу 1 миля «Трансаэро» к 1 миле «Аэрофлота».

  Мили, накопленные до 1 сентября, сгорают.
Для держателей кобрендинговых карт «Трансаэро» других банков:

  Бесплатное обслуживание распространяется на первые три месяца 
действия карты.

  Пересчета миль не будет.

СМП-Банк
Перейти на бонусную программу 
«Аэрофлота», оформив карту 
«Аэрофлот бонус»

  Новая карта будет обслуживаться бесплатно в течение года. 
  Все мили «Трансаэро» сгорают. 

ВТБ24 Перейти на систему авиабонусов 
«Карта мира ВТБ»

  Для перехода на новую систему не нужно перевыпускать карту. 
Мили «Трансаэро», накопленные с июля, будут пересчитаны по курсу 
35 потраченных руб. — 2 мили по золотой карте и 4 мили по платиновой карте.

  Мили, накопленные до 1 июля, сгорают.

Московский кредитный банк Перейти на систему «МКБ-бонус»

  Банк предлагает пересчитать мили «Трансаэро», накопленные за весь 
2015 год. Курс — 1 к 1. Банк обещает также 250 приветственных 
баллов, которыми можно будет компенсировать покупку билета любой 
авиакомпании.

«Русский стандарт»

Оформить кредитную карту 
American Express Gold или комплект 
карт для путешественников RSB 
Travel

  Клиентам, выбравшим карты RSB Travel, в баллы по курсу 1 к 1 переведут 
мили, накопленные после 1 октября. Остальные мили сгорают. 
В обоих случаях банк обещает год бесплатного обслуживания. 

  В случае, если клиент решил оформить карту American Express Gold, 
все накопленные мили сгорают.

Промсвязьбанк, 
Росбанк, банк «ФК Открытие» Информации о будущем бонусных программ пока нет

Московский индустриальный банк, 
Газпромбанк, 
МТС-банк

Не ответили на запросы РБК о будущем бонусных программ

Источник: данные банков
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